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Editorial

A rranca un 2024 que es todo un reto para 
la Generalitat Valenciana en materia sa-
nitaria, también en el ámbito de los ser-
vicios sociales y el tercer sector. El 2023 
supuso un punto de inflexión a nivel 
político y un cambio en el modelo de 

gestión y la hoja de ruta de la Administración tras 8 
años de gobierno de Ximo Puig.  

Carlos Mazón arrancó con decisiones importantes 
en su primer mandato en estos últimos seis meses: Di-
rección General de Primaria propia, desgravaciones 
fiscales vinculadas a la salud, el deporte y la discapa-
cidad, anuncio de un plan de infraestructuras, apuesta 
por la reducción de las listas de espera… Al president 
le importa y le preocupa la salud. Es una evidencia. 
Marca su agenda, está pendiente en priorizarla y ya 
dijo en una entrevista a Salut i Força Comunitat Va-
lenciana que Sanidad era la cartera más importan-
te de su ejecutivo.  

Al frente ha puesto a dos pesos pesados para dirigir la 
Administración sanitaria autonómica: de un lado, Mar-
ciano Gómez. Un perfil de gestor a quien su avalada tra-
yectoria hace que no tenga secretos para él lo que signi-

fica el día a día de Sanitat. Es un seguro. Cerca de él, Paco 
Ponce, con brillante experiencia en la sanidad pública 
murciana, pero que, a medida que avance la legislatura, 
conoceremos cómo ligan ambos perfiles hilvanar la po-

lítica sanitaria autonómica.  
De momento, el primer 

reto mayúsculo es tratar de 
evitar que la gripe y la bron-
quiolitis o cualquier virus res-

piratorio colapsen la sanidad 
pública. Toda España está a 
punto de entrar en el pico más 

alto de contagios y la Comunitat 
Valenciana no será una excep-

ción. Ya se sabe que, pasadas las fiestas 
navideñas, sumado a la llegada del tardío 

frío de invierno, el nivel de afectación sube, 
las urgencias y los ingresos se multiplican, es-

pecialmente en personas vulnerables.  
Vacúnense, es la mejor decisión que pueden tomar, 

por su salud, pero también por la de sus seres queri-
dos. Del mismo modo, animar al colectivo sanitario y 
sociosanitario a que también lo haga. El 2024 también 

arranca con el fin de la gestión público-privada en Ma-
rina Salud y el Departamento de Dénia. Decisión difícil 
de entender de la Generalitat, a priori. El tiempo dirá 
si esta reversión calca los errores de La Ribera de Alzira 
y Torrevieja, perjudicando la calidad asistencial, la sa-
tisfacción de los usuarios y la protección de sus traba-
jadores, como ha sucedido en ambos departamentos 
como precedentes a no repetir por parte de la Admi-
nistración socialista en el pasado. De los errores se 
aprenden, dicen. Esperemos no tropezar tres veces en 
la misma piedra.  

Nuestra felicitación desde aquí por las bodas de pla-
ta del modelo Alzira a Alberto de Rosa, Elisa Tarazo-
na, Angélica Alarcón y el resto del equipo del Grupo 
Ribera. Finalmente, nuestra consideración desde aquí 
a un buen semestre por parte de la vicepresidenta se-
gunda y consellera de Servicios Sociales, Igualdad y 
Vivienda, Susana Camarero y su equipo, con Emilio 
Argüeso como gran fichaje de secretario autonómico 
de Sistema Sociosanitario. Si lideras bien como Cama-
rero, pero encima te rodeas de un gran equipo, siempre 
funciona. El cambio se nota y para bien. Que siga así 
en 2024. 

2024: el año de los retos sanitarios

E l Ilustre Colegio Oficial de Podólogos de la Co-
munidad Valenciana (ICOPCV) afrontamos 
2024 con el deseo de conseguir propósitos esen-
ciales por los que llevamos años luchando. És-
tos tendrán efectos muy positivos tanto para 

nuestros colegiados como para la sociedad en general. 
El primer objetivo es que se hagan efectivas las pla-

zas de Podología en la sanidad pública. Y aquí hace-
mos una primera llamada de atención a la Generalitat 
Valenciana y la Conselleria de Sanidad. El anterior go-
bierno nos prometió que ya estaban presupuestadas 
las cinco plazas en hospitales de día y 8 plazas en uni-
dades de pie diabético para los primeros meses de 
2023, y seguimos sin que esto se haga realidad.  

El ICOPCV es uno de los Colegios de Podólogos que 
más colegiados tiene en España y es una de las pocas 
Comunidades que tienen reconocido al podólogo 
como profesional estatutario, esto se logró en 2013. 

Hay consenso de los grupos políticos para la creación 
de plazas y es una necesidad de la población, por lo 
tanto, sólo es cuestión de voluntad política. 

El reto es conseguir nuestro lugar en la sociedad. 
Que se adquieran plazas públicas para desarrollar 
nuestra profesión en un ambiente multidisciplinar y 
que los alumnos puedan desarrollar prácticas en cen-
tros de salud, hospitales y unidades de pie diabético 
y que haya una residencia como la tienen los MIR. Este 
hecho llevaría a un conocimiento social que nos ayu-
daría a la lucha contra el intrusismo, que es el segundo 
objetivo fundamental para este año. 

Aquí hacemos una segunda llamada de atención a 
la Generalitat y la Conselleria de Sanidad. Es urgente 
que el control del intrusismo profesional en la Podo-
logía se realice a nivel institucional y que contribuyan 
a la divulgación de nuestras competencias. Los podó-
logos diagnosticamos, tratamos, prescribimos y reali-

zamos las cirugías del pie. 
Somo el Colegio con mayor nú-

mero de sentencias ganadas contra 
el intrusismo profesional y lo esta-
mos haciendo solos. Por ello, nece-
sitamos el apoyo institucional que 
ayude a combatir esta lacra que per-
judica y pone en riesgo la salud de 
los ciudadanos. 

Siempre advertimos, que aque-
llas personas que necesiten cercio-
rarse de que se ponen en manos de profesional cuali-
ficado, sólo tienen que comprobar que dispone de nú-
mero de colegiado. 

Por último, en 2024 apoyaremos que se haga efectiva 
una ley contra la publicidad engañosa en sanidad. 
Querida Conselleria de Sanidad, esperamos contar 
con su apoyo. 

Pilar Nieto   
presidenta del 

Colegio Oficial de 
Podólogos de 

Valencia

2024: Podología en la sanidad publica, ¡ya! 

E El balance de lo ocurrido en 
2023 en España y en sus CCAA 
en la Sanidad Pública no es to-
talmente positivo.  Los princi-
pales problemas siguen pen-

dientes, y en la resolución de los problemas existentes 
no se ha avanzado prácticamente nada, cómo en la si-
tuación de la atención primaria, en las largas y abul-
tadas listas de espera, en el cada día más elevado gasto 
farmacéutico, en la precaria atención a los problemas 
de salud mental o en la salud pública que ni la pande-
mia ha ayudado a revivir.  

Vayamos por partes. 
• La Atención Primaria sigue en un estado preocu-

pante, con problemas de accesibilidad (una demora 
media de 9,48 días y un 27,2% que recibe cita en 11 o 
más días). La Atención Primaria no pasa por su mejor 
momento en muchos centros de salud, rara es la se-
mana que no es noticia el colapso en este servicio o la 
protesta de profesionales, pacientes o sindicatos por 
deficiencias en algún centro, al igual que ocurre en los 
hospitales. 

• Listas de espera muy elevadas en atención hospi-

talaria que coexisten con una continuada disminución 
de las camas hospitalarias y con unos centros que no 
han recuperado la actividad asistencial previa a la 
pandemia. 

• Una privatización en aumento, debido a la situa-
ción de la sanidad pública. Se ha incrementado las per-
sonas que tienen seguro privado y ello se favorece por 
la tardanza en el acceso a la atención primaria o por 
las listas de espera m importantes.  

• El gasto farmacéutico crece por encima de lo que 
lo hacen los presupuestos sanitarios. Para ello se ne-
cesita mayor gestión, se necesita seguir las pautas ba-
sadas en la evidencia científica y se necesita una ma-
yor lejanía de la industria farmacéutica de la prescrip-
ción.  

• Ausencia de universalidad del sistema sanitario, 
con un número elevado de personas que no pueden 
tener el derecho a la salud. 

• La Salud Pública sigue infrado-
tada e infradesarrollada. 

• La Salud Mental, la Salud Se-
xual y Reproductiva y la Salud La-
boral siguen siendo las grandes ce-
nicientas del sistema sanitario pú-
blico. 

• Inexistencia de mecanismos de 
participación social y profesional 
que dificulta una gestión participa-
tiva.  

• Legislaciones en principio positivas como las re-
ferentes a la IVE y la eutanasia tienen problemas para 
su cumplimiento, con un retraso en las actuaciones 
que se realizan en la eutanasia. 

Es necesario seguir mejorando la sanidad pública 
para acabar con las listas de espera y la situación en 
los centros de Atención Primaria.

Un 2023 en que la sanidad pública 
necesita mejorar

Joan Carles 
March  

Codirector de la 
Escuela de Pacientes 

de Andalucía
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Edita:

E l conseller de Sanitat ha generado un halo de 
esperanza entre las enfermeras y enfermeros 
valencianos al anunciar el Servicio de Desa-
rrollo de Competencias de Enfermería Co-
munitaria, Hospitalaria y Unidades de Apo-

yo. Un anuncio que Marciano Gómez acompañó con 
el compromiso de instaurar una bolsa de trabajo 
más flexible, en la que se busque a los mejo-
res perfiles basándose en la formación y 
la experiencia. 

Unas palabras que, como ya 
ocurrió con la noticia de la im-
plantar de la figura de la enfer-
mera escolar en todos centros 
educativos para el próximo 
curso, se concretaron en 
una nota de prensa difun-
dida por los medios de co-
municación. Desde el Co-
legio Oficial de Enferme-
ría de Valencia no 
pudimos más que cele-
brar y agradecer las pro-
mesas del conseller, que 
llegaron como un bálsamo 
para calmar nuestras histó-
ricas heridas/reivindicacio-
nes.  

Durante años, desde nuestra 
entidad colegial se ha demandado 
la presencia de la Enfermería en las 
altas instancias de la Administración 
con cargos directivos participen en la toma 
decisiones de la gestión sanitaria.  

El COENV ha abanderado la petición de que se re-

conozcan las especialidades en las contrataciones y 
que las bolsas de trabajo específicas sean efectivas. 
Amén de que las enfermeras y los enfermeros tam-
poco pueden comprender como el hecho de renun-

ciar a un puesto que ellos no han 
elegido y para el que no se sienten 
formados ni seguros (asignado 
por azar), implique una penaliza-
ción laboral en la bolsa de trabajo. 

Pero, una vez conocidos los com-
promisos del conseller de Sanitat, 
es momento de seguimiento y de 
control. De comprobar si las pro-

mesas encajan con las necesida-
des cotidianas. Si son reales y 

efectivas. Verificar que lo 
prometido es deuda o, por el contrario, se tra-

ta de compromisos en papel mojado, de gol-
pes de efecto, de bombas de humo, anun-
ciando cambios que, por desgracia, man-
tienen todo igual.  

En el Colegio Oficial de Enfermería de 
Valencia estaremos muy atentos para 
constatar que las promesas sean cumpli-
das. Es perentorio reconocer la labor de 
las enfermeras y dignificar su profesión. 
Garantizar sus condiciones laborales ade-
cuándolas a la formación especializada 

que reciben. Incentivar la formación y el de-
sarrollo profesional y, sin género de dudas, 

promover la participación de las enfermeras 
en la toma de decisiones.  
Unas necesidades que sólo se lograrán si se au-

mentan las plantillas de enfermeras, si se establece 
un sistema de carrera profesional que reconozca su 

formación y su experiencia, si se promueve la investi-
gación enfermera y si se fomenta la participación de 
las enfermeras en la formación de las/os futuros pro-
fesionales.

Laura Almudéver 
Campo   

presidenta del 
Colegio Oficial de 

Enfermería de 
Valencia

Ahora, los compromisos deben cumplirse

E n el año 2024 nuestro equipo multi-
disciplinar va a seguir trabajando 
“por y para” los colegiados y 
colegiadas. Continuaremos 
en proyectos ya iniciados y 

pondremos en marcha nuevas inicia-
tivas para seguir mejorando el 
prestigio y reconocimiento social de 
la profesión, apoyando a los distin-
tos sectores que componen el área 
de actuación de la profesión vete-
rinaria.  

Prestaremos especial interés a la 
formación, a la apertura de nuevas 
vías de orientación profesional, a la 
especialización y al fo-
mento de la investigación. 
Nuestra líneas de acción 
se enmarcarán en la visión 
“One Heatlh” y “One 
Welfare” y sin olvidar los 
retos que tenemos en el 
momento presente, deri-
vados de las nuevas de-
mandas que los cambios 
de la sociedad requieren 
de nuestra profesión, y en 
las que hemos de tener 
una presencia activa: ma-
yor sostenibilidad de las 

producciones ganaderas, más bienestar animal, ali-
mentos más seguros, el uso racional de medicamentos 
y mayor excelencia en la clínica veterinaria. 

En la línea de promoción nuestra profesión quere-
mos potenciar las figuras de veterinario munici-

pal y veterinario de explotación, 
como garantes de la salud y del bie-

nestar animal y de una producción 
sostenible. Realizaremos campañas de 
promoción de las actividades de la pro-
fesión, dándolas a conocer al público 
en general, para que reconozcan cuan-

do hay que acudir al veterinario, y su-
ponga un freno al intrusismo profesional.  

Para potenciar la investigación dare-
mos mayor relevancia a los premios 
del ICOVV promocionando la mayor 
difusión a los proyectos o artículos 
que se presenten. Y aumentaremos 
la colaboración con las universida-

des y otras entidades públicas y priva-
das. 

La formación se orientará a las 
nuevas áreas de desempeño profe-

sionales: producciones innovadoras 
y emergentes, peritajes, gestión de 
colonias felinas, protección y bienes-
tar, sostenibilidad, innovación, espe-
cialización. A nivel de formación 
producción animal, vamos a impul-
sar la gestión eficiente, los nuevos 
sistemas productivos con menos de-
pendencia energética, una produc-
ción más ecológica o sostenible. En clínica fomentare-
mos la especialización en las distintas áreas y de forma 
transversal, desarrollaremos formación para potenciar 
las capacidades de comunicación y liderazgo.  

Todo ello sin olvidar la importancia que tiene a la sa-
lud mental, que apoyaremos mediante formaciones y 
grupos de apoyo, prevención del burn out y la empa-
tía por compasión, dando continuidad al proyecto ini-
ciado de ayuda psicológica 

Tenemos el compromiso de velar por los intereses 
de todos los veterinarios y veterinarias que formamos 
el ICOVV. Y queremos ser percibidos como una insti-
tución que aporta valor y puede ser referente en todos 
los ámbitos en los que participa, siendo además útiles 
a la ciudadanía. 

Inmaculada Ibor   
presidenta del  
Ilustre Colegio 

Oficial de 
Veterinarios de 

Valencia

Los retos del Ilustre Colegio 
de Veterinarios de Valencia
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Carlos Mazón felicita al personal sanitario 
por el “récord” en trasplantes renales y 
agradece la solidaridad de los donantes

La Comunitat Valenciana registra su mayor cifra de trasplantes renales con un total de 341 en 2023, 
cambiando la vida de estos pacientes para que “miren al futuro con ilusión”, en palabras del president

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El pueblo valenciano es soli-

dario. Y sus profesionales sani-
tarios, referentes absolutos en 
España por su vocación, talento 
e implicación. Por ese motivo, 
el president de la Generalitat, 
Carlos Mazón, justo en el últi-
mo día del pasado año 2023, 
quiso agradecer la “generosidad 
y solidaridad” de la ciudadanía 
de la Comunitat Valenciana y la 
“profesionalidad” de su personal 
sanitario, que han permitido a 
la Comunitat Valenciana alcan-
zar una cifra “récord” de tras-
plantes renales en 2023. 

“Solo este año se han llevado a 
cabo a fecha de hoy en hospitales de 
la Comunitat Valenciana un total 
de 341 trasplantes renales que han 
cambiado la vida de 341 personas 
que ya pueden mirar al futuro con 
ilusión”, señalaba el jefe del 
Consell. Carlos Mazón destacó 
“el alto grado de preparación, im-
plicación y coordinación” de los 
servicios sanitarios de un hos-
pital que supone llevar a cabo 
un trasplante.  

Confesó su reconocimiento a 
la labor realizada por el equipo 
sanitario de trasplantes del que 
manifestó sentirse muy orgu-
lloso “del mejor ejemplo de lo que 
supone el trabajo en equipo y el es-
fuerzo de diferentes profesionales”.   

Igualmente, ha hecho men-
ción a los donantes y sus fami-
lias “por la decisión tan trascen-
dente que tomaron en un momen-
to muy difícil de sus vidas” y ha 
señalado que “supone un gesto 
de generosidad tan grande que 
nunca lo podremos agradecer lo 
suficiente”.  

De los 341 trasplantes rena-
les realizados en 2023 por los 
departamentos de salud de la 
Comunitat Valenciana, 118 se 
practicaron en el Hospital La 
Fe de València, siendo el centro 

que más intervenciones hizo, 
seguido del Hospital General 
Universitario Doctor Balmis de 
Alicante (78) y el Hospital Uni-
versitario Doctor Peset (70). 

 
Lista de espera única 

 
El jefe del Consell anunció 

que la Conselleria de Sanidad 
implantará una lista de espera 
única para optar a un trasplan-
te renal en la Comunitat Valen-
ciana, como ya ocurre con las 
listas de espera para trasplante 
de otros órganos. “La finalidad 
es que todos los pacientes que lo 
necesiten tengan la oportunidad 
de ser trasplantados de riñón en el 
menor tiempo posible”, señaló. 

Mazón explicó que esta me-
dida, que se incluye en el Plan 
Estratégico de Donaciones y 
Trasplantes en el que está tra-

bajando la Conselleria de Sani-
dad, supondrá unificar las dis-
tintas listas de espera que ac-
tualmente existen en varios de-

partamentos de salud de la Co-
munitat Valenciana en los que 
se realiza este tipo de interven-
ciones y equiparar así la espera 

del trasplante de riñón a la del 
resto de órganos. 

 
Líderes en trasplantes 

 
Carlos Mazón adelantaba al 

cierre de esta edición de Salut i 
Força, que la tasa de donaciones 
en la Comunitat Valenciana por 
millón de habitantes ya duplica 
la tasa europea, multiplica por 
cuatro la de Alemania y está por 
encima de la media nacional. 
En concreto, la tasa se sitúa en 
51 donantes por millón de po-
blación en la Comunitat Valen-
ciana, en 22 donantes en la 
Unión Europea y en algo más 
de 11 donantes en Alemania. 
Los datos reflejan que la posibi-
lidad de ser trasplantado en la 
Comunitat Valenciana es cuatro 
veces mayor que la de ser tras-
plantado en Alemania y el do-
ble que en otros países de la UE. 

�Mazón anuncia que se 
implantará la lista de espera 
única para optar a un trasplante 
renal en la Comunitat, al igual 
que ocurre con otros 
trasplantes de órganos

�El objetivo del Consell es 
que todos los pacientes 
que lo necesiten tengan la 
oportunidad de ser 
trasplantados en “el menor 
tiempo posible”

�La tasa de donaciones de 
órganos en la Comunitat 
duplica la media de la UE y 
es cuatro veces mayor a la 
de Alemania

Carlos Mazón, durante su visita a La Fe.



CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El pasado 1 de diciembre de 

2023 se cumplieron oficialmen-
te 25 años del modelo de cola-
boración público privada que 
supondría un antes y un des-
pués en la sanidad de la Comu-
nitat Valenciana. Salut i Força, 
que justo ahora cumple 16 
años en la Comunitat, pero 
cuya trayectoria alcanza ya los 
28 años, era conocedor y testi-
go directo del embrión y naci-
miento de un proyecto perso-
nal de Alberto de Rosa que ex-
plicaría personalmente en 1998 
en su primera conferencia pú-
blica en Palma de Mallorca. Ese 
primero de diciembre de 1998, 
de Rosa era nombrado gerente 
del Hospital de la Ribera, en 
Alzira. El reto era mayúsculo y 
un punto de inflexión único al 
ser el primer hospital público 
de gestión privada de Europa.  

Desde ese momento, se pon-
dría en marcha una maquinaria 
engrasada que funcionaría 
como un reloj suizo, persiguien-
do la eficacia, la eficiencia y la 
excelencia sanitaria, pensando 
en el beneficio del usuario, su 
satisfacción y el de los profesio-
nales que formarían parte del 
denominado ‘modelo Alzira’. 
Un modelo que permitiría, a su 
vez, el nacimiento de nuevos 
proyectos y la transformación 
de otros ya existentes. Un mo-
delo analizado al detalle por 
parte de la Sanidad de muchos 
países del mundo, estudiado 
por prestigiosas universidades 
(como por ejemplo Harvard) y 
que ha sido puesto como ejem-
plo a la hora de hablar de salud 
e innovación sanitaria.  

El nombre de Valencia y de 
España, ha recorrido literal-
mente a los cinco continentes 
con un modelo de gestión sani-
taria que, cuestiones políticas 
al margen, ha demostrado ob-
jetivamente, con datos contras-
tados, que ofrece una magnífi-
ca atención a los ciudadanos, 
rápida, sin listas de espera y a 
un menor coste para la admi-
nistración por su mayor efi-
ciencia. Y demostrando siem-
pre que el lema escogido por 
Alberto de Rosa y su equipo 
allá por el año 1999, “Humani-
zación y tecnología al servicio del 
paciente” marcaría el fidedigno 
norte del proyecto. 

 
Historia 

 
Llevaba 16 años el Gobierno 

valenciano de entonces prome-
tiendo construir un hospital en 
la comarca de La Ribera, con-
cretamente, desde las dramáti-
cas inundaciones que dieron 
lugar a la conocida como pan-
tanada de Tous, en 1982. Pasa-

ban los años y parecía que se 
quedaba en una mera e incum-
plida promesa electoral. Hasta 
que a mediados de los 90 polí-
ticos y de gestores sanitarios 
sumaron esfuerzos y recursos 
para hacer realidad el sueño de 
esta comarca de 250.000 habi-
tantes y tener un hospital de 
vanguardia que cuidara de su 
salud y bienestar. 

Adeslas, la compañía de se-
guros, sería la impulsora ini-
cialmente del hospital. Figura 
capital en esos años 90 fue el 
doctor Antonio Burgueño, 
que en aquel momento era el 
director médico de Adeslas. 
Para Alberto de Rosa, “el ver-

dadero inspirador del modelo Al-
zira porque él ya tenía en la cabeza 
que debía ser un hospital sin papel, 
ágil, eficiente, centrado en trabajar 
por la salud de los ciudadanos a 
partir de la prevención y totalmen-
te integrado con la atención pri-
maria para buscar proximidad y 
eficacia. Veía un hospital con mo-
delos de retribución flexibles y 
avanzados para los profesionales y 
con la tecnología más avanzada 
para el diagnóstico y la práctica 
clínica. Me gustaría, en este pun-
to, dejar constancia de mi máxima 
admiración, respeto y agradeci-
miento al doctor Burgueño, por lo 
que ha supuesto para el modelo de 
gestión de la salud que representa 

Ribera y por lo que me ha aportado 
a lo largo de este cuarto de siglo. 
Gran parte de lo que soy se lo debo 
a mi admirado Antonio Burgue-
ño”, confiesa. 

No había ningún hospital si-
milar en el mundo. Tuvo claro 
desde el primer día que el obje-
tivo era dar la mejor asistencia 
a los ciudadanos de La Ribera, 
que tanto habían luchado por 
su hospital, pero haciéndolo de 
un modo que convirtiera al 
hospital en una referencia, en 
un motor transformador de la 
Sanidad española. Y vaya si se 
logró. Básicamente, gracias a 
un equipo joven, valiente, com-
prometido y que tenía mucha 
ilusión y una entrega total. Se-
guramente por eso, en poco 
tiempo este hospital tuvo un 
gran reconocimiento nacional e 
internacional, y tanto institu-
ciones públicas como privadas, 
universidades y gobiernos visi-
taron el centro hospitalario e in-
vitaron a explicar este modelo 
de colaboración y a mostrar sus 
resultados al propio de Rosa.  

Desde este artículo, quere-
mos poner en valor la figura 
capital de alguien que repre-
senta a todos los equipos que 
han formado parte de estos 25 
años: Angélica Alarcón. Hha-
bía trabajado en la Clínica Qui-
rón de Valencia y acababa de 
obtener su licenciatura en 
Ciencias de la Información. La 
periodista era perfecta para el 

puesto y para el proyecto, por 
su inteligencia, entusiasmo y 
personalidad. Hoy, Angélica 
Alarcón es la directora de Co-
municación, Márketing y RSC 
del grupo Ribera. 

 
La anécdota de la UCI 

 
El 1 de enero de 1999, y An-

tonio Burgueño dijo: “se ha 
dado orden a todos los centros de 
Atención Primaria y sus servicios 
de urgencias que ya pueden deri-
var a los pacientes al hospital de la 
Ribera. Alberto, hemos llegado”. 
Fue el principio de todo. 

El ya desaparecido conseller 
de Sanitat, Joaquín Farnós, visi-
taba el hospital recién inaugura-
do para entrar en la UCI. Una se-
ñora del municipio de Cullera le 
dio las gracias por haber promo-
vido la construcción del hospital, 
porque su marido había tenido 
un infarto y, según sus palabras, 
“no habría llegado vivo a Valencia”. 
Ponemos en valor finalmente las 
palabras de Alberto de Rosa 
hace 25 años en el discurso de 
inauguración del hospital de la 
Ribera. “En este hospital vamos a 
desarrollar una nueva concepción de 
la asistencia sanitaria, ya que hemos 
introducido los conceptos más im-
portantes de la Sanidad del próximo 
siglo, y que son, a nuestro entender, 
la humanización en la asistencia, la 
tecnología más innovadora y el pro-
tagonismo de los profesionales y de 
la sociedad civil”.
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25 años del mejor modelo 
de gestión sanitaria posible

El ‘modelo Alzira’ cumple un cuarto de siglo de trayectoria tras marcar un punto de 
inflexión en la colaboración público-privada, habiéndose estudiado en muchos países

Joaquín Farnós, Eduardo Zaplana y Alberto de Rosa, en la inauguración oficial del Hospital de La Ribera en Alzira, en febrero de 1999.

Dr. Antonio Burgueño. 
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El grupo sanitario Ribera in-

corpora el hospital IMSKE a su 
red asistencial y entra en Valen-
cia con su primer hospital en la 
capital de la Comunidad Valen-
ciana. Ribera ha llegado a un 
acuerdo con los profesionales sa-
nitarios impulsores del proyecto 
inicial, para trabajar juntos y se-
guir desarrollando este centro al-
tamente especializado y de pres-
tigio internacional, para crecer y 
acercar sus servicios a los ciuda-
danos de la Comunidad Valen-
ciana y otras regiones de España. 

El Instituto Musculoesqueléti-
co Europeo (IMSKE) es un hospi-
tal privado, ubicado en uno de 
los barrios en expansión de Va-
lencia, muy cerca de la Marina y 
de la Ciudad de las Artes y las 
Ciencias, especializado en el sis-
tema musculoesquelético, con un 
amplio abanico de servicios rela-
cionados, como Traumatología, 
Reumatología, Medicina depor-
tiva, Rehabilitación, Fisioterapia, 
Traumatología y Ortopedia in-
fantil, Podología, Psicología o 
Nutrición, entre otros. 

 
Lesiones 

  
Las lesiones musculoesque-

léticas afectan en España a al-
rededor del 60% de la pobla-
ción, según los especialistas del 
grupo. Además, el envejeci-
miento de la población, el au-
mento de las enfermedades 

crónicas, el sedentarismo, la 
mala higiene postural, la falta 
de información y preparación 
física adecuada para la práctica 
deportiva junto a la escasez de 
profesionales, son algunos de 
los motivos que señala la Orga-
nización Mundial de la Salud 
para que más de 400 millones 
de personas en Europa no ten-
gan los servicios de rehabilita-
ción necesarios. 

La consejera delegada del 
grupo sanitario, Elisa Tarazo-
na, ha destacado que el arco 
mediterráneo “es estratégico 
para Ribera, y así lo demuestran 
nuestras recientes inversiones en 
la Región de Murcia con el centro 
médico Virgen de la Caridad y 
Cardiosalus, en el área del sur de 
Alicante, con la clínica Ribera 

Ciudad Quesada, y ahora en Va-
lencia con el hospital IMSKE”. 
Además, ha señalado que 
“nuestro objetivo es reforzar y res-
petar la visión del proyecto y de los 
profesionales que están en él, y 
aportar el valor de nuestra expe-
riencia en la gestión de centros sa-
nitarios públicos y privados en 
cinco regiones de España, en Por-
tugal y en centro Europa”. 

Por su parte, la directora ge-
neral de IMSKE, Isabel Mu-
ñoz, ha señalado que “estamos 
muy ilusionados con esta nueva 
etapa de IMSKE. En estos tres 
años hemos puesto en marcha el 
hospital con un equipo de médicos 
y personas excepcionales y ahora 
es el momento de crecer, contando 
con el respaldo de uno de los mejo-
res grupos sanitarios de España”.

Reconocimiento a la Fundación 
Uniteco por la formación 

complementaria a los médicos
La Fundación Uniteco recibe el premio en manos de Gabriel 

Núñez, su presidente, por su gran labor al servicio de los médicos

REDACCIÓN 
 
La Fundación Uniteco ha 

recibido un premio del Ilustre 
Colegio de Médicos de Valen-
cia (ICOMV), como reconoci-
miento a su excelente labor 
por la formación complemen-
taria para el personal sanita-
rio, por fomentar una salud 

de calidad en España y por in-
troducir la vertiente legal en el 
profesional. 

La gala tuvo lugar con mo-
tivo de la celebración del 125 
aniversario del ICOMV. En el 
evento estuvieron presentes 
autoridades sanitarias, ade-
más de varios representantes 
en nombre de la Fundación 

Uniteco: Gabriel Núñez, pre-
sidente de la Fundación y 
quien recibió el premio, Rosa-
rio Montero, su mujer, y Juan 
Pablo Núñez, CEO de Unite-
co Profesional. 

Gabriel Núñez, presidente 
de la Fundación Uniteco, qui-
so agradecer el premio y des-
tacó que “hemos aprendido lo 

importante que es el uso correcto 
de la Historia Clínica, de los Con-
sentimientos Informados, la figu-
ra del perito, un conocimiento bá-
sico en Derecho Sanitario… y 

todo esto lo hemos transformado 
en formaciones complementarias 
y, a nuestra manera de ver, obli-
gatorias, para los médicos de 
nuestro país”.

Gabriel Núñez, en su discurso tras el reconocimiento.

Ribera incorpora el hospital IMSKE en el 
grupo y amplía su presencia en la Comunitat

Integra su primer hospital en Valencia, tras un acuerdo con los profesionales impulsores del proyecto inicial // Es 
un hospital privado de alta especialización y prestigio internacional, centrado en el sistema musculoesquelético 

Sobre IMSKE 
IMSKE un hospital pionero en España, enfocado específi-

camente a la prevención, diagnóstico y tratamiento integral 
de todo el aparato locomotor. Fundado en 2020, por los doc-
tores Isabel e Ignacio Muñoz Criado, IMSKE es un centro 
hospitalario diseñado por médicos y orientado al paciente, 
desde un profundo conocimiento de las patologías muscu-
loesqueléticas. Actualmente cuenta con más de 100 profesio-
nales de distintas áreas, que trabajan en permanente colabo-
ración para atender al paciente, en todo el proceso de recu-
peración médica. 

Pero también tiene entre sus valores, la investigación y la 
docencia. La formación permanente de todo su equipo, así 
como de nuevos profesionales, nacionales y extranjeros, es 
una de las misiones que movieron a sus fundadores a poner 
en marcha este proyecto y denominarlo Instituto Musculo-
esquelético Europeo. 

Actualmente IMSKE cuenta con una de las mejores valo-
raciones asistenciales tanto en reseñas directas de los pacien-
tes, como en los indicadores de satisfacción de las principales 
compañías de seguros. Gracias a esta extraordinaria valora-
ción, el hospital se ha consolidado en Valencia, en sólo tres 
años, asentando las bases de un proyecto innovador, eficiente 
y disruptor en el ámbito de la medicina.

Elisa Tarazona.
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Vista general del Hospital Ribera IMSKE.

El Hospital Ribera IMSKE se hace cargo 
de los servicios médicos del Levante UD

Ribera IMSKE, es un hospital especializado en traumatología, fisioterapia y medicina deportiva, adquirido recientemente 
por el Grupo Sanitario Ribera, encargándose ahora también de la salud de los futbolistas del equipo granota

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
Levante UD ha firmado un 

acuerdo de colaboración con el 
Hospital Ribera IMSKE por 
medio del cual el centro sanita-
rio de referencia en medicina 
deportiva apoyará al club y se 
convierte en el principal gestor 
de los servicios médicos del Le-
vante UD que mantendrá la 
mayor parte de la estructura 
actual, excepto al director, Mi-
guel Ángel Buil.   

Miguel Ángel Buil ha sido 
durante casi 9 temporadas el 
responsable médico del Levan-
te UD con toda una serie de 
profesionales (médicos, fisiote-
rapeutas, podólogos, psicólo-
gos, preparadores físicos, enfer-
meros, nutricionistas) a su car-
go en cada una de las secciones 
y categorías del Levante UD.  

Tanto Salva Chang en el 
equipo masculino, como Irene 
Montoro en el femenino y la 
escuela, Pedro Albadalejo en 
la escuela del masculino y Pe-
dro Martínez en el Fútbol Sala 
prosiguen a partir de ahora 
bajo las directrices y el control 
de los profesionales del Hospi-
tal Ribera IMSKE especialistas 
en la prevención, tratamiento y 

rehabilitación de las lesiones 
deportivas. Levante UD agra-
dece a Buil su profesionalidad, 
conocimientos y predisposi-
ción en la atención médica de 
todos los activos del Levante 
UD durante todos estos años.  

 
Presentación 

 
A lo largo de la segunda se-

mana del mes de enero, el Hos-
pital Ribera IMSKE y Levante 
UD realizarán una presenta-
ción oficial del nuevo cuerpo 
médico y ya podemos avanzar 
que el centro sanitario de refe-
rencia para todas las pruebas, 
diagnósticos y gestión médica 
en general será IMSKE y el 
nuevo director médico del Le-
vante UD será Joel Gambín 
Botella, hasta ahora responsa-
ble de las Unidades de Rodilla 
así como Pie y Tobillo de IMS-
KE. Le acompañarán en el área 
de fisioterapia: Guillem Gil, 
Alberto Espinola y Carlos Ca-
brelles como nuevas incorpo-
raciones. Así como el resto del 
equipo previo de LevanteUD. 

Desde Ribera IMSKE ya han 
anunciado que van a cambiar 
el concepto de trabajo con una 
serie de verticales claras: una es 

la parte médica, donde se in-
cluye psicología, preparación 
física y nutrición, y la otra la 
parte de la fisioterapia con pi-

lares como readaptación, en-
trenamiento específico y podo-
logía. Entre los objetivos espe-
cíficos del Hospital IMSKE se 

encuentra la detección precoz 
del riesgo con programas indi-
vidualizados de prevención.  

 
Adquisición 

 
Ribera IMSKE, es un hospital 

especializado en traumatolo-
gía, fisioterapia y medicina de-
portiva que ha sido adquirido 
recientemente por el Grupo Sa-
nitario Ribera, por lo que a 
toda su experiencia como espe-
cialistas en traumatología y 
medicina deportiva se suma 
ahora el respaldo de uno de los 
grupos sanitarios más impor-
tantes del país. 

El Hospital Ribera IMSKE es 
un centro pionero en España, 
enfocado específicamente a la 
prevención, diagnóstico y trata-
miento integral de todo el apa-
rato locomotor. Fundado en 
2020, es un centro hospitalario 
diseñado por médicos y orien-
tado al paciente, desde un pro-
fundo conocimiento de las pa-
tologías musculoesqueléticas. 
Actualmente cuenta con más de 
100 profesionales de distintas 
áreas, que trabajan en perma-
nente colaboración para aten-
der al paciente, en todo el pro-
ceso de recuperación médica.

Joel Gambín.
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Al cierre de esta edición, a 

principios de enero, Salut i 
Força repasaba los datos oficia-
les autonómicos en materia de 
lucha contra la gripe. En ese 
sentido, la Conselleria de Sani-
dad ha administrado 1.015.727 
dosis de la vacuna frente a la 
gripe desde que comenzó la 
campaña de vacunación el pa-
sado 16 de octubre. Asimismo, 
se han administrado hasta la 
fecha 756.369 dosis de la vacu-
na frente a la Covid-19 y más 
de 25.000 dosis frente al virus 
respiratorio sincitial (VRS). 

La directora general de Sa-
lud Pública, Ruth Usó, ha in-
sistido en la importancia de la 
vacunación frente a la gripe y 
la Covid-19 ante la bajada de 
las temperaturas. Según ha ex-
plicado “estamos ante una situa-
ción de ascenso de la onda epidé-
mica anual de los virus respirato-
rios agudos desde el mes de 
octubre, aunque no se ha llegado al 
pico de la onda, por lo que es im-
portante vacunarse para prevenir 
los contagios”. 

Por ello, ha incidido en que “la 
vacuna es la mejor manera de pro-
tegernos frente a estos virus y evitar 
posibles complicaciones. Además, 

debemos proteger a las personas que 
tenemos a nuestro alrededor, sobre 
todo en los casos de personas vulne-
rables o con patologías crónicas”. 

De hecho, según ha indicado 
la directora general, “aunque ac-
tualmente ya se han administrado 
en la Comunitat Valenciana más de 
un millón de dosis de la vacuna 
frente a la gripe, debemos seguir va-
cunándonos. También por motivos 
epidemiológicos, es decir, para con-
trolar la tendencia de esta curva 
epidémica actual y para prevenir 
una posible segunda curva, que 
suele aparecer en el mes de febrero”. 

En este sentido, la directora 
general ha recordado que “des-
de el pasado 4 de diciembre la va-

cunación está abierta a toda la po-
blación por lo que todas las perso-
nas pueden solicitar cita en el cen-
tro de salud correspondiente para 
vacunarse”. 

En cuanto a la vacunación de 
gripe por provincias, del total 
de dosis administradas, 
376.656 corresponden a la pro-
vincia de Alicante, 115.008 do-
sis son de la provincia de Cas-
tellón y 524.063 de Valencia. 

 
Covid-19 

 
Asimismo, respecto a la va-

cuna frente a la Covid-19, por 
provincias se han administra-
do 283.847 dosis en la provin-

cia de Alicante, 84.705 dosis en 
Castellón y 387.817 en Valen-
cia. Esta vacuna, suministrada 
por el Ministerio de Sanidad, 
ha sido financiada por la UE, a 
través del instrumento RE-
ACT- EU del Fondo de Recu-
peración Next Generation EU. 

Finalmente, de la vacuna en 

menores frente al virus respira-
torio sincitial se han adminis-
trado en la Comunitat Valen-
ciana más de 25.000 dosis. Esta 
vacuna se administra en los 
centros de salud y en las mater-
nidades de los hospitales, y en 
estos momentos se ha supera-
do el 90% de la cobertura.

319 plazas para paliar el 
déficit de personal en el 

Hospital General de València
C.H. 

 
La Conselleria de Sanidad ha 

creado 319 plazas estructurales 
para paliar el déficit de perso-
nal que arrastra desde hace 
años el Consorcio Hospital Ge-
neral Universitario de València 
(CHGUV). Así lo ha confirma-
do el conseller de Sanidad, 
Marciano Gómez, quien ha 
destacado que se ha podido 
cumplir con el compromiso 

que asumió desde su llegada a 
la Conselleria. “Con esta medida 
hemos dado solución a una más de 
las promesas incumplidas por el 
Botànic, que anunció la creación 
de plazas para este centro hospita-
lario; pero no ejecutó todos trámi-
tes preceptivos necesarios para ha-
cerlas realidad”, ha añadido. 

En este sentido, Gómez ha re-
saltado “la labor realizada durante 
los cinco primeros meses de legisla-
tura desde la Conselleria de Sanidad 

para lograr que las plazas estuvie-
ran creadas antes de finalizar el año, 
como así ha sido, y solventar de este 
modo la situación de déficit de per-
sonal que durante años ha sufrido 
el Hospital General de Valencia”. 

El conseller ha querido agra-
decer “la labor y el esfuerzo de to-
dos los profesionales actuales del 
centro hospitalario por ofrecer la 
mejor asistencia a los pacientes, a 
pesar del déficit de personal exis-
tente hasta ahora”. 

El titular de Sanidad ha indi-
cado que con esta y otras medi-
das “el actual equipo de la Con-
selleria está trabajando con la mi-
rada puesta en los más de 370.000 

ciudadanos asignados al departa-
mento de salud del Hospital Ge-
neral de València, con el fin de 
que reciban la mejor atención sa-
nitaria”.

Vista del Hospital General de Valencia. 

Sanidad administra más de un 
millón de dosis de la vacuna 

frente a la gripe y más de 750.000 
dosis frente a la Covid-19

De la vacuna frente a la gripe se han administrado 376.656 
en Alicante, 115.008 en Castellón y 524.063 en Valencia y el 
pico de contagio es este mes de enero, con la llegada del frío

Ruth Usó.

Cobertura en gripe por grupos de riesgo
En cuanto a la cobertura por grupos de 

riesgo, cabe destacar que en personas va-
cunadas en centros sociosanitarios la co-
bertura alcanzada de la vacuna de la gri-
pe es del 89,04%. Por otro lado, en el gru-
po de personas mayores de 60 años, la 
cobertura alcanzada frente a la gripe has-
ta el momento es del 51,61% en mayores 
de 60 años, y en los mayores de 70 años 
aumenta hasta el 67%. Asimismo, respec-
to al personal sanitario y sociosanitario la 
cobertura de vacunación frente a la gripe 
es de casi el 70%. 

Por otra parte, durante este año se ha 
incluido a los niños de entre 6 y 59 meses 
como grupo recomendado en la campa-
ña de vacunación frente a la gripe. De 
esta manera, hasta la fecha, se ha vacu-
nado a 20.639 niños y niñas de 6 a 23 me-
ses frente a la gripe alcanzando una co-
bertura de 39,67% y a 34.146 menores de 
entre 24 y 59 meses con una cobertura del 
29,6%. 

Finalmente, la directora general ha ma-
nifestado que “los niños son importantes 
trasmisores de la gripe y es importante pro-

tegerlos a 
ellos para 
que a su 
vez prote-
jan a sus 
familiares 
tanto pa-
d r e s , 
como her-
manos y abuelos en estos días de reuniones 
familiares”. Además, “la vacunación permi-
te el control de las infecciones por gripe sobre 
todo de los casos graves”, ha señalado.
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Marciano Gómez anima a la vacunación 
como medida más eficaz para protegerse 

frente a los virus respiratorios
El conseller de Sanidad predica con el ejemplo, vacunándose frente a la gripe y la Covid-19 en el centro de 

salud Serrería I, para animar a la población a hacerlo, justo en el pico más elevado de contagio del virus

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
Predicar con el ejemplo. El 

conseller de Sanidad, Marcia-
no Gómez, arrancaba el 2024 
asistiendo al centro de salud 
Serrería I para vacunarse frente 
a la gripe y la Covid-19 y ha in-
sistido en la importancia de la 
vacunación para hacer frente a 
los virus respiratorios. 

Según ha manifestado el 
conseller al cierre de esta edi-
ción de Salut i Força a princi-
pios de enero, “en este momento, 
la mejor forma de protegerse con-
tra estos virus respiratorios y la 
Covid-19 es la vacunación, prote-
gerse uno y proteger a su entorno, 
a sus seres queridos, compañeros 
de trabajo y a las personas que per-
tenecen a los grupos de riesgo o pa-
decen otras patologías” 

En este sentido, el conseller 
ha señalado que en estos mo-
mentos “en la Comunitat Valen-
ciana ya se han vacunado más de 
un millón de personas frente a la 
gripe, y más de 760.000 personas 
se han inmunizado frente a la Co-
vid-19, pero debemos seguir insis-
tiendo para alcanzar coberturas 
más altas con el fin de inmunizar 
a la población y frenar la curva as-
cendente de la onda epidémica”. 

Actualmente, la curva de la 
onda epidémica de los virus 
respiratorios registra una ten-
dencia ascendente y la vacuna, 
tanto de gripe como de covid, 
supone una de las medidas 
más eficaces para evitar los 
contagios. 

 
Más de un millón de 
vacunas de gripe 

 
En concreto, en la Comunitat 

Valenciana se han administra-
do hasta la fecha 1.027.138 do-
sis de la vacuna frente a la gripe 
desde que comenzó la campa-
ña de vacunación el pasado 16 
de octubre. Asimismo, se han 
declarado 761.807 dosis de la 
vacuna frente a la Covid-19 y 
más de 25.000 dosis frente al vi-
rus respiratorio sincitial (VRS). 

Por provincias, del total de 
vacunas declaradas frente a la 
gripe, 380.640 corresponden a la 
provincia de Alicante, 115.984 
dosis son de la provincia de 
Castellón y 530.514 de Valencia. 

Asimismo, en cuanto a 
la vacuna Covid-19, que 
suministra el Ministerio de 
Sanidad y está financiada 
por la UE a través del ins-
trumento REACT- EU del 
Fondo de Recuperación 
Next Generation EU, se 
han administrado 285.653 

dosis en la provincia de Ali-
cante, 85.080 dosis en Caste-
llón y 391.074 en Valencia. 

Finalmente, para hacer 
frente al virus respiratorio 
sincitial, los centros sanita-
rios y las maternidades de 
los hospitales han adminis-
trado actualmente más de 
25.000 dosis a los menores. 

 
Vacuna de la gripe en 
grupos de riesgo 

 
La campaña de gripe se 

inició el pasado 16 de octu-
bre con la inmunización ini-
cialmente a los grupos de 
riesgo. Así, desde el pasado 
4 de diciembre la campaña 
se amplió a toda la pobla-
ción mayor de 18 años, por 
lo que cualquier persona 
pendiente de vacunarse 
puede solicitar cita en su 
centro de salud, para vacu-
narse tanto de gripe como 
de covid. 

En este sentido, del total 
de personas vacunadas 
frente a la gripe, 729.051 son 

personas de 60 años o más, 
56.904 son trabajadores socio-
sanitarios y 28.671son perso-
nas vacunadas en centros so-
ciosanitarios. El resto corres-
ponde a otros grupo o 
población en general. 

Por otro lado, hay que seña-
lar que la cobertura alcanzada 
en el grupo de personas vacu-
nadas en centros sociosanita-
rios se sitúa en el 90,5%, en per-
sonas mayores de 60 años es 
del 51,9% y en los mayores de 
75 años aumenta hasta el 
67,2%. Asimismo, respecto al 
personal sanitario y sociosani-
tario la cobertura de vacuna-
ción frente a la gripe es de casi 
el 70%. 

Finalmente, hasta la fecha, se 
ha vacunado a 21.807 niños y 
niñas de 6 a 23 meses frente a la 
gripe alcanzando una cobertu-
ra de 40,41% y a 35.584 meno-
res de entre 24 y 59 meses con 
una cobertura del 30,10%. Hay 
que recordar que en la campa-
ña de este año se ha incluido a 
los niños de entre 6 y 59 meses 
como grupo recomendado.

�Sanidad administra 1.027.138 
dosis de la vacuna frente a la gripe 
desde que comenzó la campaña de 
vacunación y 761.807 dosis de la 
vacuna frente a la Covid-19

El conseller, durante su vacunación.
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Neurología de La Fe, entre los mejores 
del mundo según la revista Forbes

La publicación destaca la calidad asistencial de la Unidad del Ictus y la de Trastornos del 
Movimiento, a través de indicadores de 700 hospitales pblicos y privados

REDACCIÓN 
 
El Servicio de Neurología del 

Hospital Universitari i Politèc-
nic La Fe de Valencia ha sido se-
leccionado por Forbes en su lis-
tado de los mejores centros por 
especialidad médica publicado 
recientemente por esta revista. 

Forbes ha elegido a La Fe 
como el mejor centro público 
español en la especialidad de 
Neurología por haber sido re-
conocido por parte de la Orga-
nización Europea de Acciden-
tes Cerebrovasculares, como 
centro especializado de aten-
ción al ictus. De esta manera, se 
convierte en el primer hospital 
de la Comunitat Valenciana en 
disponer de esta acreditación, 
que verifica la calidad asisten-
cial de la unidad de Ictus de La 
Fe donde se atienden más de 
700 códigos ictus cada año. 

Además, el ranking de For-

bes destaca también que La Fe 
fue pionera en la creación de la 
unidad de Trastornos del Mo-
vimiento, hace más de tres dé-
cadas, donde se atienden 
anualmente alrededor de 3.800 
consultas de trastornos de mo-
vimiento, de las cuales mil co-
rresponden a pacientes con 
Parkinson avanzado. 

 
Indicadores 

 
Forbes ha analizado varios 

indicadores de los más de 700 
hospitales de nuestro país en-
tre los que destacan índices in-
ternacionales, sellos de cali-
dad, premios y los últimos hi-
tos conseguidos por los centros 
públicos y privados. En abril 
de este año Forbes publicó el 
listado de los 25 hospitales de 
referencia de España en el que 
el Hospital La Fe ocupa el un-
décimo lugar y ahora, en di-

ciembre, ha publicado los me-
jores en las distintas especiali-
dades médicas.  

“Esta clasificación confirma la 
buena reputación de nuestro hos-
pital no solo a nivel nacional, sino 
también en la escena mundial y 
supone un estímulo para seguir 
trabajando por la excelencia en el 
ámbito asistencial y también en el 
ámbito científico y docente”, ha 
señalado el gerente del depar-
tamento de salud Valencia La 
Fe, José Luis Poveda. 

 
Cerca de un centenar de 
profesionales en Neurología 

 
El servicio de Neurología de 

La Fe cuenta con un equipo hu-
mano de cerca de un centenar 
de profesionales en el que se 
incluyen, especialistas en neu-
rología, neuropsicólogas y psi-
cólogas, enfermeros y enfer-
meras, auxiliares de enferme-

ría, administrativas, así como 
personal de investigación. 

La actividad clínica, docente 
e investigadora se organiza en 
siete unidades de gestión clíni-
ca que comprenden las áreas 
de enfermedades cerebrovas-
culares, trastornos de movi-
miento (parkinson), epilepsia, 
cefaleas, demencias (alzhei-
mer), patología neuromuscu-
lar/ataxias y neuroinmunolo-
gía del sistema nervioso cen-
tral (esclerosis múltiple). 

La actividad de estas unida-
des ha superado sistemas de 
acreditación de ámbito nacio-
nal e internacional. “Así, seis de 
ellas se incluyen como unidades de 
referencia dentro del Sistema Na-
cional de Salud CSUR, acreditadas 
por el Ministerio de Sanidad y tres 
de ellas forman parte de redes eu-
ropeas de excelencia, European Re-
ference Network, acreditadas por 
la Comisión Europea”, ha expli-

cado Luis Bataller, jefe del Ser-
vicio de Neurología de La Fe. 

Además de su extensa activi-
dad clínica, el Servicio de Neu-
rología de La Fe desarrolla una 
intensa labor de investigación 
en el marco del Instituto de In-
vestigación Sanitaria La Fe, con 
programas de investigación 
traslacional de financiación pú-
blica competitiva e investiga-
ción clínica en innovación far-
macoterapéutica. Actualmente, 
cuenta con más de cien ensayos 
clínicos activos, en colaboración 
con la industria farmacéutica. 

Por otra parte, el servicio está 
implicado en la docencia de 
médicos residentes en forma-
ción y cuenta con seis profeso-
res asociados del departamen-
to de Medicina de la Universi-
tat de València, implicados en 
la docencia teórica y práctica 
de estudiantes pregrado de 
Medicina.

El gerente y el equipo de profesionales del servicio.



 Salut i Força • Enero 2024 • 11

F A R M A C I A

La cátedra URM inicia su andadura con la 
constitución del comité de seguimiento

REDACCIÓN 
 
Los vocales del Muy Ilustre 

Colegio Oficial de Farmacéuti-
cos de Valencia (MICOF) res-
ponsables de Investigación, 
Docencia y Formación, José 
Sendra, de farmacia Rural, Ma-
ría Teresa Vicedo, y de Comité 
Científico, Alberto Martí, man-
tuvieron un encuentro el 11 de 
diciembre en el Decanato de la 
Facultad de Farmacia y Cien-
cias de la Alimentación con la 
Vicerrectora de Innovación y 
Transferencia de la Universitat 
de Valencia, Rosa María Do-
nat, la Vicedecana de la Facul-
tad, Maria Luisa Ferrándiz y la 
profesora Mari Carmen Mon-
tesinos, con el fin de constituir 
y celebrar la primera reunión 
del Comité de Seguimiento de 
la Cátedra de Uso Racional del 

Medicamento (URM), creada el 
2 de noviembre. 

Esta Cátedra tiene como ob-
jetivo principal fomentar acti-
vidades formativas, culturales, 
de investigación y de extensión 
universitaria en torno al URM, 
un aspecto crucial de la aten-
ción médica, puesto que impli-
ca el uso adecuado y seguro de 
los medicamentos por parte de 
los pacientes. Entre las activida-
des previstas se encuentra un 
destacado Premio de Investiga-
ción dedicado al ámbito del 
URM, cursos de formación, la 
organización de jornadas con 
un enfoque divulgativo y for-
mativo, así como apoyar inves-
tigaciones relacionadas con 
este campo para impulsar la 
generación de conocimiento y 
la innovación en el ámbito de la 
farmacia y la atención médica.Integrantes de la reunión del Comité del URM. 

El Consell Valencià de Col·legis de Farmacèutics de la Comunitat 
Valenciana inicia una campaña para prevenir y combatir las olas de frío 
Los tres Colegios Oficiales de Farmacia enviarán en los próximos meses avisos sobre el nivel de riesgo 
para la salud por bajas temperaturas a las boticas, poniendo en valor el modelo de farmacia comunitaria

REDACCIÓN 
 
El Muy Ilustre Colegio Ofi-

cial de Farmacéuticos de Va-
lencia (MICOF), el Ilustre Co-
legio Oficial de Farmacéuticos 
de Castellón (ICOFCS) y el Co-
legio Oficial de Farmacéuticos 
de Alicante (COFA) han pues-
to en marcha una campaña 
para prevenir y combatir las 
olas de frío. Para ello, los tres 
Colegios Oficiales de Farmacia 
de la Comunitat Valenciana 
enviarán en los próximos me-

ses avisos sobre el 
nivel de riesgo 
para la salud por 
bajas temperatu-
ras a las farma-
cias para que es-
tas, a su vez, in-
formen a los 
pacientes.  

Además, van a 
elaborar material 
e infografías con 
consejos de salud 
para que desde 
las boticas dicho 

contenido pueda ser comparti-
do a través de las redes sociales 
con el objetivo de llegar a la 
mayor gente posible, concien-
ciando sobre los riesgos del frío 
en esta época del año.  

De este modo, a través de 
esta iniciativa, vuelve a apro-
vecharse el potencial de la far-
macia comunitaria por su cer-
canía y accesibilidad con la 
población para promocionar 
la salud, la prevención de la 
enfermedad y la educación 
sanitaria.

El MICOF pone el foco 
en la soledad no deseada

Inicia un programa piloto en farmacias rurales 
para combatir este problema social

REDACCIÓN 
 
El Muy Ilustre Colegio 

Oficial de Farmacéuticos de 
Valencia (MICOF) ha pues-
to en marcha un programa 
piloto para combatir la sole-
dad no deseada a través de 
las farmacias rurales y con 
la ayuda de los servicios so-
ciales de municipios con 
menos de 3.000 habitantes.  

Para ello, la institución 
colegial ya se ha puesto en 
contacto con los ayunta-
mientos para que desde la 
oficina de farmacia se de-
tecten casos de soledad no 
deseada y se deriven a los 
trabajadores sociales, que 
serán los que valoren las 
acciones que serán más úti-
les para cada persona, ga-
rantizando su inclusión so-

cial y mejorando su salud 
emocional. “Hay poblaciones 
que ya han se han sumado al 
proyecto. Ojalá que poco a 
poco podamos ampliarlo hasta 
llegar a todas las farmacias de 
la provincia, tanto en las ciu-
dades como en los pueblos”, 
señaló la vocal de Respon-
sabilidad Social Corporati-
va del MICOF, Cande Al-
menar. Imagen de archivo de una farmacia rural.  



12 • Salut i Força • Enero 2024

E N F E R M E R Í A

El CECOVA impulsa la Inteligencia Artificial (IA) en 
la Enfermería para liberarla de tareas repetitivas y 

burocráticas y potenciar sus funciones asistenciales  
REDACCIÓN 

 
Desde el Consejo de Enfer-

mería de la Comunidad Valen-
ciana (CECOVA) se aprovechó 
el final de 2023, a modo de ba-
lance, para recordar el impulso 
que la organización colegial –
que aglutina a los tres colegios 
provinciales de Enfermería de 
Valencia, Alicante y Caste-
llón— ha dado durante los úl-
timos meses y dará, durante el 
recién estrenado año 2024, a la 
Inteligencia Artificial (IA) apli-
cada en la Enfermería. Como 
herramienta que permitirá li-
berar a las enfermeras y enfer-
meros de tareas repetitivas y 
burocráticas y mejorar sus fun-
ciones asistenciales.   

El Consejo de Enfermería de 
la Comunidad Valenciana (CE-
COVA) ha ofrecido varios talle-
res gratuitos sobre Inteligencia 
Artificial y Enfermería en Va-
lencia, Alicante y Castellón y 
ha programado para los días 8 
y 9 de marzo de 2024 la cele-
bración del Primer Congreso 
Nacional de Enfermería e Inte-
ligencia que tendrá lugar en el 
Centro de Congresos de Elche. 
El Primer Congreso Nacional 
de Enfermería e Inteligencia 
Artificial es una iniciativa pio-
nera en toda España y un even-
to histórico para la comunidad 
de profesionales de la salud 
que busca destacar el papel 

fundamental que la Inteligen-
cia Artificial (IA) desempeñará 
en todas las áreas de desarrollo 
profesional de la Enfermería, y 
cómo la adopción de estas tec-
nologías puede mejorar la cali-
dad y eficiencia de los cuida-
dos enfermeros. 

Este Primer Congreso Nacio-
nal de Enfermería e Inteligen-
cia Artificial se ha propuesto 
como objetivo principal dar a 
conocer herramientas de IA, 
presentar casos de éxito y casos 
de uso de la IA aplicada a los 
cuidados enfermeros, inclu-
yendo tecnologías emergentes 

como asistentes virtuales, chat-
bots, la realidad aumentada, 
realidad extendida y realidad 
virtual. 

Desde el CECOVA podemos 
avanzar que la misma estará 
estructurada en torno a las si-
guientes áreas temáticas: 
1. “Enfermería de precisión” y 
personalización de los cuida-
dos con IA.  
2. Monitorización/seguimien-
to del paciente y atención do-
miciliaria. 
3. Automatización de tareas y 
apoyo en la toma de decisiones. 
4. Educación y formación. 

5. Seguridad, privacidad, y 
ética en el manejo de herra-
mientas IA. 

 
Las agresiones a 
enfermeras siguen como 
una constante 

 
Durante 2023 (último regis-

tro), un total de 14 enfermeras 
han sufrido agresiones por 
parte de pacientes o familiares 
de estos en la Comunidad Va-
lenciana. Por provincias, 7 se 
han registrado en Valencia, 4 
en Alicante y 3 en Castellón. Si 
se compara con el año anterior 
las agresiones se mantienen 
como una lacra constante, por-
que en 2021 fueron 15 las pro-
fesionales agredidas y en 2022 
fueron 16.  

Sin embargo, los datos son 
alarmantes porque este tipo de 
ataques a profesionales de En-
fermería rozan el 50% en los úl-
timos siete años, según las esta-
dísticas del Consejo de Enfer-
mería de la Comunidad 
Valenciana (CECOVA), que en-
globa a los tres colegios provin-
ciales de Enfermería de Valen-
cia, Alicante y Castellón, que ha 
registrado una tendencia al alza 
en los últimos años de hechos 
violentos hacia su colectivo. 

Ante estas las agresiones a 
enfermeras, el presidente del 
Consejo de Enfermería de la 
Comunidad Valenciana (CE-

COVA), Juan José Tirado, ha 
vuelto a recordar que casi to-
dos los días se reciben “denun-
cias de agresiones contra los pro-
fesionales sanitarios" aunque al-
gunas no se tramitan por 
miedo de los propios profesio-
nales a sufrir represalias. Tira-
do insiste en que desde el CE-
COVA pide a la Administra-
ción “más recursos para los 
profesionales sanitarios, sobre todo 
en las consultas hospitalarias y en 
los centros de Atención Primaria, 
donde existe una falta constante de 
personal y se encuentran desbor-
dados". 

 
Insuficiente ratio 
enfermera/paciente  

 
Por otro lado, el CECOVA y 

los colegios de Enfermería de 
Valencia, Alicante y Castellón 
consideran insuficiente ratio 
de enfermera/paciente. Una 
carencia que provoca exceso de 
trabajo en las/os profesionales 
propiciado por la gravísima es-
casez de enfermeras con las 
que cuenta España, que tiene 
una de las ratios más bajas de 
Europa con 5,7 profesionales 
por cada 1.000 habitantes fren-
te a las 8,6 de media que tiene 
la Unión Europea. (En la Co-
munidad Valenciana aún es 
peor y sólo alcanza la ratio de 
5,3 enfermeras por 1.000 habi-
tantes).

El CECOVA y el Colegio de Enfermería de Valencia 
programan una jornada para potenciar la implantación 

de la enfermera escolar anunciada por Sanidad
ALFREDO MANRIQUE 

 
Con el fin de dar cobertu-

ra en asesoría y formación y, 
por consiguiente, prestar 
ayuda para encauzar la me-
dida --anunciada por la Ge-
neralitat Valenciana-- de im-
plantar durante el próximo 
curso académico 2024/25 la 
figura de la enfermera esco-
lar con la creación de 300 
plazas que atenderán al 
alumnado en los centros es-
colares públicos y concerta-
dos, el Consejo de Enferme-
ría de la Comunidad Valen-
ciana (CECOVA) y el 
Colegio Oficial de Enferme-

ría de Valencia (COENV) 
han iniciado la organización 
de una jornada formativa en 
la que se aborde el desarro-
llo de las principales funcio-
nes de la Enfermería Esco-
lar. 

Una jornada que contará 
con el apoyo de la Asocia-
ción Nacional e Internacio-
nal de Enfermería Escolar 
(AMECE) y que tenderá 
puentes con las demás aso-
ciaciones de Enfermería Es-
colar –invitándolas a su par-
ticipación— como ACEESE, 
y con aquellas sociedades 
científicas y asociaciones de 
Enfermería que quieran ad-

herirse al encuentro.  
De igual, modo la jornada 

buscará vínculos con la Admi-
nistración pública valenciana –
Conselleria de Sanidad- para 
definir la implantación de la 
enfermera escolar y cómo se-
rán los detalles de las plazas 
programadas en todos los de-
partamentos de salud de la Co-
munidad Valenciana en las que 
profesionales de Enfermería se 
encarguen tanto de la coordi-
nación la asistencia sanitaria, 
como de la implementación de 
los programas de prevención y 
promoción de la salud de los 
estudiantes de los centros de 
Infantil, Primaria y Secundaria.

La presidenta del Colegio de Enfermería de Valencia, Laura Almudéver, la enfermera escolar y 

vocal de la junta de AMECE en la Comunidad Valenciana, Itziar Ferragud, y el presidente del 

Consejo de Enfermería de la Comunidad Valenciana, Juan José Tirado.
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El Colegio de Enfermería de Valencia 
activa su canal de difusión de WhatsApp 
para informar de actividades y eventos 

con relevancia para la profesión
NACHO VALLÉS 

 
En su afán de ser más cerca-

no y accesible, el Colegio Ofi-
cial de Enfermería de Valencia 
(COENV) pone en marcha su 
Canal de WhatsApp. Una nue-
va vía de difusión de informa-
ción para sus colegiadas y co-
legiados a través del servicio 
de mensajería de la aplicación 
WhatsApp.  

Con este nuevo cauce de in-
formación, ágil, rápido y sin cos-
te, las/os profesionales de En-
fermería que lo deseen estarán 
informados, a partir de enero de 
2024, de todas las acciones, acti-
vidades y eventos que se lleven 
a cabo con trascendencia y rele-
vancia para la profesión. Ade-
más, tanto el servicio como dar-
se de alta en el mismo es com-
pletamente gratuito, voluntario 

y puede desactivarse en el mo-
mento que se decida. 

Esta nueva línea de difusión 
quiere ser un vehículo más para 
que el COENV llegue a todas/os 
sus colegiadas/os. Una nueva 
iniciativa que viene a unirse al 
resto de canales con las que el 
Colegio de Enfermería de Valen-
cia pretende acercarse a todas/os 
las/os enfermeras/os de la pro-
vincia de Valencia para que pue-

dan estar informadas/os, de ma-
nera inmediata, desde sus teléfo-
nos smartphone u otros disposi-
tivos móviles. 

El Canal de WhatsApp se 
suma al resto de vías de infor-
mación y comunicación, como 
la web y redes sociales (Insta-

gram, Twitter, Facebook y Lin-
kedin), con las que cuenta el 
COENV para transmitir, en 
todo momento, lo que acontece 
en la profesión de Enfermería 
y otros ámbitos sanitarios que 
pueden afectar a las/os profe-
sionales.

El presidente del CECOVA pone en 
valor los cuidados de calidad en el seno 

de la jornada anual de SOVCA
REDACCIÓN 

 
El presidente del Consejo 

de Enfermería de la Comu-
nidad Valenciana (CECO-
VA), Juan José Tirado, im-
partió una ponencia sobre la 
importancia de ofrecer cui-
dados de calidad en el seno 
de la Jornada Anual de la 
Sociedad Valenciana de Ca-
lidad Asistencial (SOVCA) 
que este año ha llevado por 
lema “Calidad asistencial: Se-
guridad, experiencia del pa-
ciente y efectividad clínica” y 
que se ha celebrado en el sa-
lón de actos de la Universi-
dad Miguel Hernández - 
Campus Sant Joan -Edificio Se-
vero Ochoa. 

Juan José Tirado inició su in-
tervención recordando que la 
calidad asistencial “es clave para 
garantizar servicios sanitarios 
efectivos, seguros y centrados en el 
paciente" pero atendiendo a cri-
terios como el acceso universal, 
“en los que se gestiona y propor-
ciona servicios sanitarios a toda la 
población, independientemente de 

su situación económica o social”; 
al criterio de la calidad asisten-
cial que se basa en “ofrecer aten-
ción sanitaria segura, eficaz y cen-
trada en el paciente para mejorar 
los resultados de salud”; el crite-
rio de equidad que “garantiza 
que todas las personas tengan 
igualdad de oportunidades para 
acceder a los servicios sanitarios 
necesario”; y, especialmente, al 
criterio de sostenibilidad “que 

impone utilizar recursos limi-
tados de manera eficiente y ase-
gurar la viabilidad del sistema 
sanitario a largo plazo”. 

En el seno de la mesa re-
donda de expertos –mode-
rada por Cristina María 
Nebot, directora Hospital 
padre Jofré y secretaría 
SOVCA—también han des-
tacado la importancia de la 
calidad asistencial María 
José Avilés, subdirectora 
general de Atención al Pa-
ciente y Calidad Asistencial, 
y David Vivas, director del 
Centro de Investigación en 
Economía y Gestión de la 
Salud de la UPV. 

Por su parte, el presidente 
del CECOVA también insistió 
en la humanización en la aten-
ción sanitaria “enfatizando la 
importancia de tratar a los pacien-
tes con compasión y respeto, ga-
rantizando su comodidad y digni-
dad" y en la seguridad del pa-
ciente “implementado protocolos 
para minimizar errores y riesgos, 
asegurando una atención segura y 
confiable". 

Juan José Tirado. 

CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El proyecto IMPULS que fo-

menta las innovaciones para el 
envejecimiento activo --en el 
que el Colegio Oficial de Enfer-
mería de la Comunidad Valen-
ciana (COENV) ha contribuido 
con la contratación de la enfer-
mera Vanesa Arce Blasco— ha 
presentado sus resultados en-
tre los que destaca el desarrollo 
de una metodología orientada 
a identificar situaciones de pre-
fragilidad y fragilidad, la vali-
dación de productos y la gene-
ración de criterios para la me-
jora de las innovaciones 
tecnológicas, facilitando la per-
manencia en entornos rurales 

y el autocuidado. IMPULS ha 
desarrollado acciones en las 
tres provincias de la Comuni-
tat Valenciana, tanto en entor-
no rural como urbano, en un 
total de 4 municipios, contan-
do con el apoyo de los servicios 
sociales en cada uno de los te-
rritorios. Concretamente, las 
acciones realizadas han estado 
dirigidas a más de 1.000 perso-
nas de los municipios de Alcoi, 
Almenara, Sagunto y la Man-
comunidad de Hoya de Buñol 
(Yátova, Macastre y Albora-
che). Todo ello, con el fin de ob-
tener información relevante y 
transferible a otros territorios 
de la Comunitat Valenciana y 
de España.

El Colegio de Enfermería de 
Valencia apoya el proyecto 

IMPULS del IBV y al IVACE 

Un momento de la jornada. 

El Colegio de Enfermería de 
Valencia celebra la ‘Fiesta de 
la Navidad’ con música, jue-
gos y regalos. La Junta de 
Gobierno del Colegio Ofi-
cial de Enfermería de Valen-
cia (COENV) celebró tradi-
cional, la ‘Fiesta de la Navi-
dad’ en la que las 
enfermeras y enfermeros co-
legiados disfrutaron de la 
magia de estas fechas tan 
entrañables, en familia, con 
sus hijos y nietos.
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La Vicepresidencia Segunda incrementa en un 
8,7% el módulo de la acción concertada para 2024
Susana Camarero presidió la Mesa de Acción Concertada convocada para informar sobre las propuestas 

de su departamento y anunció dicha subida para garantizar la gestión de los centros
CARLOS HERNÁNDEZ 

 
La vicepresidenta segunda y 

consellera de Servicios Socia-
les, Igualdad y Vivienda, Susa-
na Camarero, ha anunciado un 
incremento del 8,7% en el mó-
dulo de la acción concertada 
para 2024. Así lo explicó du-
rante la reunión de la Mesa de 
Acción Concertada convocada 
para informar sobre las actua-
ciones previstas y las medidas 
adoptadas por su departamen-
to para garantizar la gestión de 
los centros.   

A la reunión asistieron repre-
sentantes de entidades y patro-
nales de los sectores de infan-
cia, inclusión social, mayores y 

discapacidad y de los sindica-
tos de CCOO y UGT, así como 
el secretario autonómico del 
Sistema Sociosanitario, Emilio 
Argüeso, el secretario autonó-
mico de Familia y Servicios So-
ciales, Ignacio Grande y el di-
rector general del Sistema So-
ciosanitario y del IVAFIQ, José 
Vicente Anaya.   

El encuentro sivió para que 
la vicepresidenta segunda in-
formara a los y las asistentes 
sobre la hoja de ruta marcada 
por la Conselleria para la situa-
ción de los centros de acción 
concertada de cara al próximo 
año, con la  actualización del 
módulo para 2023, la mejora 
del módulo de 2024 y un plan 

de choque para abonar la deu-
da contraída por el anterior eje-
cutivo con entidades que ges-
tionan las residencias, centros 
de menores, centros Mujer 24 
horas o centros de personas 
con discapacidad, entre otras. 

Susana Camarero resaltó 
que estas medidas “no son un 
punto de llegada, sino un punto de 
partida para continuar avanzando 
en la mejora del sector de la acción 
concertada”. 

 
Mejora del módulo de 
acción concertada para 
2024 

 
Durante 2023 el anterior eje-

cutivo no realizó ninguna ac-

tualización del módulo que 
contempla los precios por pla-
za y día de los centros y servi-
cios, además de los gastos co-
rrientes de su gestión. Debido 
a esto, Susana Camarero ex-
plicó que en estos momentos 
continúa estando en vigor el 
módulo aprobado en 2022, 
que no contempla ni los au-
mentos de gastos generales de 
las entidades ni el incremento 
de salarios fijados en sus res-
pectivos convenios colectivos. 

"Por eso, la actualización del 
módulo de 2024 requiere con-
templar un incremento del 8,7 
%, que se corresponde al IPC 
acumulado de 2022 y 2023, y 
que ya se ha recogido en los pre-

supuestos para la mejora de los 
distintos módulos de la acción 
concertada”, explicó la vice-
presidenta segunda. 

Por último, la vicepresiden-
ta trasladó a las entidades y a 
los sindicatos su “compromi-
so” de “reactivar las reuniones 
sectoriales, para trabajar de ma-
nera conjunta y desde el diálogo 
con los agentes sociales en la me-
jora de los Servicios Sociales Pú-
blicos de la Comunitat Valencia-
na” y, en este sentido, recordó 
que el Consell ya ha aproba-
do, dentro del plan de cho-
que, el pago de cerca de 60 
millones de euros a distintas 
entidades para hacer frente a 
la deuda heredada.

Envejecimiento activo. La vicepresidenta segunda y consellera de Servicios 
Sociales, Igualdad y Vivienda, Susana Camarero, destacó la función esencial 
que tienen de los centros especializados de atención a mayores como “espacios 
clave” en la construcción de una sociedad comprometida con el “envejecimiento 
activo”. Susana Camarero se ha expresado así en la visita que realizó al Centro 
Especializado de Atención a Mayores (CEA) ‘Pintor Ferrandis Cabanyal’. En 
su intervención, la responsable de Servicios Sociales recordó que los recursos 
destinados a la salud y bienestar de las personas mayores “son una prioridad 
para el Consell” y puso de relieve que los centros de atención especializada “ofre-
cen servicios de atención preventiva y además permiten a los mayores permanecer en 
su medio familiar y social y también combaten la soledad no deseada”. 

Discapacidad intelectual. Susana Camarero subrayó “el compromiso del 
Consell por impulsar recursos que promuevan la autonomía personal y la inte-
gración social de las personas con discapacidad intelectual”. Visitó el centro 
ocupacional Marxalenes de Valencia, perteneciente al Instituto Valenciano 
de Servicios Sociales (IVASS), y en la que estuvo acompañada por la di-
rectora general de esta entidad, María José Rico. La consellera resaltó que 
al estar dentro del parque Marxalenes y en pleno casco urbano de Valencia, 
esta ubicación “favorece la participación de las personas con discapacidad inte-
lectual en la comunidad y con las asociaciones del barrio, lo que les permite inte-
ractuar con otras personas fuera de las instalaciones del centro y en su entorno 
social más cercano”.

Susana Camarero, presidiendo la Mesa de Acción Concertada. Integrantes de la Mesa de Acción Concertada.



A C T U A L I D A D
 Salut i Força • Enero 2024 • 15

El Dr. Vicente Guillem Porta, distinguido 
con el premio ‘XVII Certamen Médico: 

reconocimiento a toda una vida profesional’
Referente de la medicina valenciana tras 46 años de trayectoria profesional en IVO

 VICENT TORMO 
 
La Fundación del Ilustre Cole-

gio Oficial de Médicos de Valen-
cia (ICOMV), junto con el Ayun-
tamiento de Valencia, entrega-
ron el pasado mes de diciembre 
el premio ‘XVII Certamen Médi-
co: reconocimiento a toda su tra-
yectoria profesional’ al doctor 
Vicente Guillem Porta. 

El acto se celebró en el Pala-
cio de la Exposición. La mesa 
presidencial contó con Mª José 
Ferrer San Segundo, primera 
teniente de alcalde del Ayunta-
miento de Valencia y el doctor 
Francisco Fornés, secretario de 
la Fundación del ICOMV. 

La primera teniente de alcal-
de fue la encargada de mode-
rar el evento. En primer lugar, 
el doctor Francisco Fornés leyó 
el acta del jurado con la deci-
sión del ganador del galardón 
de la edición 2023. Mª José Fe-
rrer San Segundo hizo entrega 
del diploma al premiado, agra-
deciendo su esfuerzo y dedica-
ción en nombre de todos los 
valencianos. 

  
Agradecimiento 

 
En su discurso de agradeci-

miento, el doctor Guillem Por-
ta puso en valor que, su vida 
profesional “ha sido una historia 
de adaptación, aprendizaje conti-
nuo y, sobre todo, de un compro-
miso inquebrantable con el bienes-
tar de los pacientes”. El Dr. Gui-
llem explicó que, a lo largo de 
toda su carrera profesional, ha 
sido “testigo de prácticamente to-
dos los avances importantes reali-
zados en todos los campos de la on-
cología: desde la prevención, al 
diagnóstico y el tratamiento del 
cáncer”. 

El ganador del XVII Certa-
men Médico reconoció que, 
durante los 46 años de su carre-
ra médica, “he aprendido el enor-
me valor de la medicina científica, 
pero también que nunca debemos 
olvidar los aspectos humanos de la 
enfermedad, y la necesidad de 
mantener viva la esperanza en me-
dio de la adversidad; la atención 
oncológica, la empatía y la huma-
nidad son tan esenciales como la 
ciencia; estar al lado de los pacien-
tes y sus familias no es un trabajo, 
es siempre un privilegio”. 

Por último, el Dr. Guillem 

abogó por un futuro en el que 
“la prevención sea una prioridad, 
en el que el diagnóstico precoz y 
los tratamientos personalizados 
sean la norma y no la excepción, y 
en el que cada paciente reciba el 

tratamiento y el apoyo integral 
que necesite”. 

Por último, la 1ª teniente de 
alcalde del Ayuntamiento de 
Valencia, Mª José Ferrer San 
Segundo, felicitó a la Funda-

ción del ICOMV por los 17 
años que lleva reconociendo, 
junto al Ayuntamiento, la tra-
yectoria profesional de recono-
cidos profesionales de la Medi-
cina. Respecto al galardonado, 
ha destacado su “arraigo a esta 
tierra”, valorando que, salvo 
sus estancias en Houston y 
Londres, “ha decidido ejercer 
prácticamente toda su carrera en 
Valencia, en el IVO, y dedicar su 
vida profesional a esta ciudad y 
sus vecinos”. 

“El Dr. Guillem ha sido un gran 
estudioso de, entre otras materias, 
la detección precoz del cáncer de 
mama, algo por lo que muchas va-
lencianas y sus familias le estare-
mos eternamente agradecidas”, ha 
concluido la primera teniente 
de alcalde de Valencia.

El doctor Vicente 
Guillem Porta  

  
El doctor Vicente Gui-

llem Porta nació en Al-
daia (Valencia). Se licenció 
en Medicina en la Univer-
sitat de València en 1976, 
y se especializó en Onco-
logía en 1983. La mayor 
parte de su carrera profe-
sional se ha desarrollado 
en el Instituto Valenciano 
de Oncología (IVO), don-
de entró como médico ad-
junto en 1977, y ha sido 
también jefe clínico, jefe 
de servicio y finalmente 
jefe del Departamento de 
Oncología hasta 2022. En 
la actualidad, es el respon-
sable de la Unidad de On-
cología del Hospital Vit-
has Valencia 9 d’Octubre. 

El doctor Guillem ha 
sido presidente de la So-
ciedad Española de Onco-
logía Médica, miembro de 
la Comisión Nacional de 
Oncología Médica del Mi-
nisterio de Sanidad, Direc-
tor del Plan Oncológico de 
la Comunidad Valenciana 
(2002-2006), y desde 2017 
es académico correspon-
diente de la Real Acade-
mia de Medicina de la Co-
munidad Valenciana. 

Además, es miembro de 
las más importantes socie-
dades científicas de oncolo-
gía de todo el mundo, 
como son la American So-
ciety of Clinical Oncology y 
la European Society of Me-
dical Oncology, entre otras. 

Durante su trayectoria 
ha recibido numerosos re-
conocimientos y galardo-
nes. Entre ellos, la Distin-
ción de la Generalitat Va-
lenciana al mérito 
científico (2012) y el Pre-
mio Nacional de Oncolo-
gía Médica (2022). Ade-
más, ha dirigido o codiri-
gido 8 libros médicos y 5 
tesis doctorales, y ha par-
ticipado en la redacción de 
93 capítulos en libros mé-
dicos y 140 publicaciones 
en revistas médicas nacio-
nales e internacionales.

El Dr. Guillem.

Marciano Gómez y Vicente Guillem. Francisco Camps y Manuel Llombart, entre otros, entre el público asistente.
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El Colegio de Ópticos-Optometristas de la Comunitat 
Valenciana inaugura su nueva sede para reforzar su 

compromiso con el cuidado de la salud visual de la población
REDACCIÓN 

 
El Colegio de Ópticos-Opto-

metristas de la Comunitat Va-
lenciana (COOCV) inauguró 
oficialmente su nueva sede en 
Valencia el pasado 14 de di-
ciembre. Un espacio que nace 
con el objetivo de ser un centro 
de conocimiento y desarrollo 
profesional, comprometido 
con la investigación, la educa-
ción continua y el intercambio 
de ideas para fortalecer la Op-
tometría y el papel de los ópti-
cos-optometristas en beneficio 
de la comunidad a la que sir-
ven y de los ciudadanos a los 
que atienden a nivel de aten-
ción visual primaria. 

El acto contó con la presencia 
de la directora general de Far-
macia de la Conselleria de Sa-
nitat, Elena Gras Colomer, 
presidentes y decanos de Cole-
gios de Ópticos-Optometristas, 
así como líderes de las seccio-
nes sanitarias de los diferentes 

sindicatos, representantes de 
colegios profesionales sanita-
rios, asociaciones de consumi-
dores y de Miastenia España, 
representantes de las universi-

dades de Valencia y Alicante, 
entre otras autoridades. 

Tras el recibimiento a los in-
vitados, tomó la palabra el pre-
sidente del Consejo General de 

Colegios de Ópticos-Optome-
tristas, Juan Carlos Martínez 
Moral que afirmó que “esta 
inauguración es de una importan-
cia capital que supone ilusión, mo-
dernidad y la llegada de nuevos co-
legiados”. 

A continuación, el presidente 
del COOCV, Andrés Gené 
Sampedro se dirigió a los pre-
sentes destacando que “esta 
sede marca un paso significativo 
en nuestra historia como profesión 
y como colegio, siendo un reflejo de 
nuestro compromiso y dedicación 
con el cuidado primario de la vi-
sión de la población”. 

El acto fue clausurado por la 
directora general de Farmacia 
que aseguró que “la visión es un 
componente fundamental de la sa-
lud, y esta nueva sede representa 
un paso significativo en el fortale-
cimiento de nuestro compromiso 
con la salud visual y la prevención 
de problemas visuales” y destacó 
que “tenemos que agradecer a to-
dos los ópticos-optometristas su 

labor crucial”, además de afir-
mar que “las ópticas se han con-
vertido en la opción preferente de 
los españoles para revisar su vi-
sión periódicamente frente a otras 
alternativas, ya que son accesibles 
por la cercanía y confianza”. 

La representante sanitaria 
concluyó su intervención reite-
rando que “vuestra formación, 
conocimientos y experiencia ayu-
dan a que, en cualquier ámbito sa-
nitario, donde realizáis funciones 
optométricas, se mejore la calidad 
del servicio. Esto garantiza la sa-
tisfacción de los ciudadanos y me-
jora la salud visual”. 

Un día antes y coincidiendo 
con la festividad de la patrona 
de los ópticos-optometristas, 
Santa Otilia, se inauguró la 
nueva sede en Valencia con la 
presencia de un centenar de co-
legiados. El acto contó con una 
interesante charla impartida 
por Elisa Aragó bajo el título 
“Aplicación de la Inteligencia Ar-
tificial en la práctica profesional”.

Reconocimiento de la importante labor de asistencia sanitaria 
visual que desarrollan los ópticos-optometristas

REDACCIÓN  
 
Durante el Acto Institucional de Santa 

Otilia celebrado el 16 de diciembre en Be-
nidorm se realizó la entrega de las insig-
nias y diplomas conmemorativos a los 
colegiados que han celebrado sus bodas 
de plata y de oro como miembros del 
COOCV. 

El presidente del COOCV dio la en-
horabuena a los colegiados homenaje-
ados y destacó “el arduo trabajo y dedica-
ción de cada miembro de nuestra comunidad 
al servicio de la buena visión de la ciudada-
nía” señalando que “la optometría es una 
disciplina en constante evolución, y cada 
uno de los ópticos-optometristas contribuye 
de manera única a su desarrollo y crecimien-
to". 

La clausura del acto, la realizó la di-

rectora territorial de Alicante de la Con-
selleria de Sanidad, Begoña Comenda-
dor Jiménez, destacó “la importante la-
bor que los ópticos-optometristas realizan 
en el cuidado de la salud visual de la pobla-
ción” y se comprometió a seguir traba-
jando junto al Colegio para avanzar en 
la inclusión de los ópticos-optometris-
tas en la sanidad pública valenciana. 

 
Cinco propósitos para un año de 
buena visión 

 
• Revisiones periódicas: programa 
exámenes regulares de tu visión con tu 
óptico-optometrista, por lo menos una 
vez al año, para detectar y corregir cual-
quier problema refractivo y/o binocu-
lar a tiempo. 
• Hábitos visuales saludables: adopta 

prácticas visuales adecuadas, como te-
ner una buena iluminación para traba-
jar y descansar la vista cada cierto tiem-
po al trabajar con el ordenador o leer. 
Disminuirás la fatiga visual que puede 
afectar a tu visión. 
• Protección solar y laboral: utiliza 
unas gafas de sol buenas, compradas en 
la óptica, para tener certeza de que te 
protegen realmente tus ojos. Utiliza 
equipo de protección adecuado si reali-
zas deportes de riesgo o trabajas en en-
tornos que puedan poner en riesgo tus 
ojos. Es mejor prevenir que curar. 
• Alimentación balanceada: mantén una 
dieta equilibrada y rica en nutrientes 
esenciales para la salud ocular, por ejem-
plo, vitaminas A, C y E, así como minera-
les como el zinc, o nutrientes con luteína 
y zeaxantina y ácidos grasos omega-3. 

• Ejercicio regular e hidratación: la ac-
tividad física regular beneficia la circu-
lación sanguínea, lo cual también es im-
portante para la salud ocular. Beber su-
ficiente agua a lo largo del día ayuda a 
prevenir la sequedad y la irritación en los 
ojos. 

Concluyendo, es esencial promover 
la prevención, la promoción y la mejora 
de la salud visual en la población, ya 
que esto facilita múltiples actividades 
cotidianas. Una buena visión contribu-
ye a abordar con mayor seguridad el 
proceso educativo, incrementa la pro-
ductividad en el ámbito laboral y forta-
lece la autoestima en todas las etapas de 
la vida, destacando su importancia en 
personas mayores. Como ópticos-opto-
metristas nos gusta cuidar tu visión y 
que veas el mundo mejor.

Juan Carlos Martínez del Moral, Elena Gras Colomer y Andrés Gené Sampedro.



CARLOS HERNÁNDEZ 
 
El servicio de Cirugía Orto-

pédica y Traumatología del 
Hospital Universitario de To-
rrevieja ha realizado la primera 
intervención quirúrgica en la 
provincia de Alicante median-
te un sistema de microscopio 
robotizado, con visión aumen-
tada y realidad en 3D. 

Se trata de una cirugía pione-
ra en la que el equipo de trau-
matólogos ha utilizado un mi-
croscopio de alta resolución 
asistido por un brazo robótico, 
denominado Aeos Spine. El 
equipo de especialistas ha lle-
vado a cabo con éxito una ciru-
gía a un paciente de hernia dis-
cal de columna cervical, que ya 
ha sido dado de alta. 

El doctor Alfredo Martínez, 
del servicio de Traumatología 
del hospital, ha explicado que 
la intervención se ha realizado 
“con precisión milimétrica me-
diante la aplicación de técnicas 
avanzadas de visualización en 3D 

en tiempo real”. 
Por su parte, el doctor Ma-

nuel Segura, también del servi-
cio de Traumatología ha afirma-
do que esta novedosa técnica 
“permite realizar procedimientos 
más seguros, menos invasivos y 
con tiempos de recuperación más 
rápidos, ofreciendo mejores resul-
tados a los pacientes”. 

La incorporación de platafor-
mas digitales de visualización 
intraoperatoria está marcando 
un nuevo estándar para futuros 
procedimientos médico-quirúr-
gicos. En este sentido, el Hospi-
tal Universitario de Torrevieja 
se convierte en el primer hospi-
tal de la provincia de Alicante 
que cuenta con esta tecnología 
robótica innovadora.
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Torrevieja realiza la primera cirugía de la 
provincia mediante un nuevo microscopio 

óptico con visión aumentada y realidad 3D

Manuel Segura y Alfredo Martíne, junto al equipo de profesionales que han hecho la intervención.

El Arnau de Vilanova realiza con éxito 
su primera intervención con cirugía robótica 

asistida mediante un equipo HUGO
REDACCIÓN 

 
El Hospital Arnau de Vilano-

va de València ha realizado con 
éxito su primera cirugía asisti-
da con el robot quirúrgico 
HUGO RAS, un equipo que 
aporta grandes ventajas tanto 
al cirujano como al paciente, al 
permitir una cirugía más preci-
sa y menos invasiva. 

Para la instalación del equi-
po, la Conselleria de Sanidad 
ha realizado una inversión de 
2,3 millones de euros, de los 
cuales 1,8 millones correspon-
den al equipo robótico y el res-
to al suministro de manteni-
miento del mismo. 

En concreto, la intervención 
realizada ha sido una rectope-
xia, que es un procedimiento 
para corregir el prolapso rectal, 
que se produce cuando la pa-
red del recto se desliza fuera de 
su posición normal y sobresale 
a través del ano. Esta técnica se 
realiza para devolver el recto a 
su posición normal y fijarlo en 
su lugar para prevenir futuros 
prolapsos. 

La operación se ha desarrolla-
do con normalidad, dentro de la 
complejidad de este tipo de in-
tervenciones; y ha sido llevada 
a cabo por profesionales de la 
sección de coloproctología del 
servicio de Cirugía General del 
Hospital Arnau de Vilanova, 
con experiencia en técnicas la-
paroscópicas avanzadas. Ade-
más, han participado también 
los servicios de Cirugía, Aneste-
siología y personal de Enferme-
ría, especialmente formados en 
esta nueva tecnología. 

A este tipo de cirugía se su-
mará en breve el servicio de 
Urología. Asimismo, está pre-
visto utilizarla en 2024 en la 
sección de Cirugía Bariátrica y 
en Ginecología.  

La implementación de este 
sistema ha ido vinculada a un 
estricto programa formativo 
desarrollado en Bélgica, dada 
la importancia que tiene la ex-
periencia y las habilidades qui-
rúrgicas de los cirujanos que 
utilizan el robot para sus inter-
venciones.

Momento de la intervención. 

Medicina Digestiva del Clínico de Valencia 
forma a especialistas de España y Portugal en 

dos novedosas técnicas endoscópicas

REDACCIÓN 
 
El servicio de Medici-

na Digestiva del Hospi-
tal Clínico de Valencia 
organizó la III edición 
del curso de iniciación a 
la disección endoscópi-
ca submucosa y la mio-
tomía per-oral endoscó-
pica (por sus siglas en 
inglés, POEM). Es el 
único curso que se realiza en la 
Comunitat Valenciana sobre es-
tos procedimientos. En él se ha 
formado a un total de 12 espe-
cialistas de España y Portugal. 
La disección endoscópica sub-
mucosa es una técnica que per-
mite la resección de lesiones tu-
morales no avanzadas. 

El procedimiento de la mio-
tomía tratado en el curso es una 
novedosa técnica menos inva-
siva que la cirugía, lo que posi-
bilita una rápida recuperación 
del paciente. Permite tratar pa-
tologías motoras del esófago 
como la acalasia (trastorno que 
dificulta el paso de alimentos y 
líquidos desde el esófago hasta 
el estómago). En la Comunitat 
Valenciana se realiza en el Hos-

pital Clínico Universitario de 
Valencia y en el Hospital Gene-
ral Universitario Doctor Balmis 
de Alicante. 

Tal y como explicó el Dr. An-
drés Peña, jefe de sección de la 
unidad de Endoscopias del 
servicio de Medicina Digestiva 
y director de este curso, “la mio-
tomía per-oral endoscópica es un 
procedimiento mínimamente in-
vasivo que permite que los pacien-
tes con acalasia puedan comer y 
beber con normalidad. Mejora no-
tablemente su calidad de vida y su-
pone una rápida recuperación tras 
su realización”. El doctor Peña 
recordó que el Hospital Clínico 
de Valencia “inició este procedi-
miento en 2021 con muy buenos 
resultados”.

Momento de la formación.  



REDACCIÓN 
 
El Hospital Universitari i 

Politècnic La Fe ha logrado 
tres gestaciones en el marco 
del protocolo activado en 
2022 para mujeres con escle-
rosis múltiple que quieren 
ser madres. Este primer ba-
lance se da a conocer con mo-
tivo del día nacional dedica-
do a sensibilizar y visibilizar 
sobre esta patología, que se 
conmemora cada 18 de di-
ciembre. 

La esclerosis múltiple es una 
enfermedad en la que el pro-
pio sistema inmunitario ataca 
al sistema nervioso de la perso-
na. Hay unos 5.500 pacientes en 
la Comunitat Valenciana. 

Esta patología es más fre-
cuente en las mujeres que en 
los hombres, y es la segunda 

causa de discapacidad por en-
fermedad entre las personas 
jóvenes. De hecho, es habitual 

que se diagnostique en lo que 
se considera como el período 
más fértil de la persona. 

 
Gestación planificada 

 
La enfermedad no compro-

mete la capacidad de conce-
bir, pero algunos fármacos 
para tratarla no conviene ad-
ministrarlos durante el emba-
razo. Por eso, lo recomenda-
ble es la gestación planificada 
tras, al menos, un año de esta-
bilidad clínica. 

“Alineado con este objetivo, en 
el hospital La Fe se puso en mar-
cha a principios del año 2022 un 
circuito multidisciplinar que bus-
ca, además de materializar el deseo 
gestacional de las mujeres, mini-

mizar los riesgos asociados a esta 
enfermedad y a sus tratamientos”, 
ha explicado el gerente de La 
Fe, José Luis Poveda. 

La iniciativa nació de la co-
laboración entre Nuria García 
Camuñas, especialista de la 
unidad de Reproducción 
Asistida de La Fe, que dirige 
José María Rubio, y Sara 
García Gil-Perotín, doctora 
de la unidad de Neuroinmu-
nología. En el marco de este 
protocolo se ha atendido a 11 
mujeres con la enfermedad y, 
mediante el uso de técnicas de 
reproducción asistida, hay 
dos embarazos en curso y un 
tercero que ya ha culminado 
con el nacimiento de un bebé. 
"El objetivo último es potenciar 
al máximo el desarrollo de los 
proyectos vitales de las personas 
con esclerosis múltiple y, más en 
concreto, de las mujeres”, en pa-
labras de Gil-Perotín.
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La Fe resuelve dudas a pacientes 
trasplantados de riñón sobre 

sexualidad, alimentación y deporte
En el hospital de referencia de la sanidad pública valenciana se detallaron todo tipo de terapias 

farmacológicas y quirúrgicas para tratar la disfunción eréctil que la enfermedad renal crónica puede causar

REDACCIÓN 
 
¿Puedo mantener relaciones 

sexuales o hacer deporte si me 
han trasplantado de riñón? 
¿Qué puedo comer? ¿Y debo 
tener alguna precaución espe-
cial? Para responder a este tipo 
de cuestiones que a veces no se 
abordan en consulta por pu-
dor, porque se consideran se-
cundarias o por prisas, los ser-
vicios de Urología y Nefrología 
del Hospital Universitari i Po-
litècnic La Fe celebraron una 
jornada sobre sexo, alimenta-
ción y deporte para personas 
trasplantadas de riñón. Unas 
150 personas asistieron al en-
cuentro, que se enmarca en el 
Plan de Humanización que La 
Fe desarrolla desde 2019.  

La mesa inaugural contó con 
la presencia del subdirector 
médico del departamento Va-
lencia La Fe, Vicente José 
Campos; el jefe de servicio de 
Urología, Alberto Budía; la ne-
fróloga María Ramos; la res-
ponsable de la unidad de Aten-
ción a la Ciudadanía, Susana 
Gómez-Leyva, y el presidente 
de Alcer Túria, José Navarro. 

Consistió en charlas y talle-
res eminentemente prácticos y 
con una alta interacción por 
parte del público. “Con encuen-
tros como este podemos mejorar el 
proceso de incorporar la aporta-
ción de la experiencia del pacient,e 
así como los resultados comunica-
dos por él para construir el modelo 
asistencial de mayor valor para las 
personas”, indicó el gerente del 
departamento de salud Valen-
cia La Fe, José Luis Poveda. 

El responsable de la unidad 
de Andrología del servicio de 
Urología de La Fe, Saturnino 
Luján, expuso que la enferme-
dad renal crónica puede causar 
disfunción eréctil y que el tras-
plante puede mejorarla. Ade-
más, el doctor Luján añadió que 
existen tratamientos farmacoló-
gicos (sildenafilo o Viagra en su 
marca comercial) y quirúrgicos 
(implantes para lograr la erec-
ción si las terapias convenciona-

les no funcionan) y que, en caso 
de duda, se debe consultar a los 
especialistas y no tratar de bus-
car respuestas en internet. 

Por su parte, la enfermera de 
la consulta trasplante real de 
La Fe, Marta Moreno, descri-
bió la iniciativa sobre las char-
las que se ofrecen a las perso-
nas que están en lista de espera 
para trasplante, en las que se 
les explica los cuidados y reco-
mendaciones que han de se-

guir tras el trasplante incidien-
do en el correcto manejo del ré-
gimen terapéutico.  

En ese sentido, Pablo Del-
gado, fisioterapeuta, profesor 
universitario y autor del perfil 
en redes sociales @untrasplan-
tado relató que está a la espera 
de su cuarto trasplante y que 
sus 32 operaciones, 9 años en 
diálisis y la amputación de 
una pierna no le impiden vivir 
en positivo.

La Fe logra tres embarazos con reproducción 
asistida en mujeres con esclerosis múltiple

Vicente José Campos, Alberto Budía y Maria Campos, entre otros. Un momento de los diferentes talleres. 
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Unidad. La Fundación de Investigación del Hospital General 
Universitario de València ha creado, con la financiación de la 
Agencia Valenciana de la Innovación (AVI), una unidad Cien-
tífica de Innovación Empresarial, que impulsará la investiga-
ción aplicada y la transferencia de resultados al tejido produc-
tivo con el fin de contribuir al avance de la ciencia y la salud 
en beneficio de la sociedad. La unidad tiene como objetivo 
principal impulsar y dinamizar la colaboración con el entorno 
tecnológico y las empresas de la Comunitat Valenciana para 
el desarrollo de productos, servicios y tecnologías.

Carlos Camps, coordinador de la estrategia del cáncer y 
la medicina de precisión en oncología de la Comunitat 

AMPARO SILLA 
 
La Conselleria de Sanidad ha 

designado a Carlos Camps coor-
dinador de la Estrategia del cán-
cer y de la medicina de precisión 
en oncología de la Comunitat Va-
lenciana. Esta figura, de nueva 
creación, recae en un oncólogo 
de prestigio con una amplia ex-
periencia en el sector público de 
la oncología y la medicina de 
precisión y tiene la finalidad de 
favorecer el acceso equitativo al 
mejor diagnóstico y tratamiento 
oncológico a todos los ciudada-
nos que lo requieran. El nuevo 
responsable va a depender direc-
tamente de la Oficina Autonómi-
ca de Medicina Predictiva, Per-
sonalizada y Terapias Avanza-
das de la Comunitat Valenciana 
(OMPTA), que fue creada el pa-

sado mes de octubre con el fin de 
potenciar el desarrollo de la me-
dicina de precisión en el sistema 
sanitario valenciano. 

 
Funciones 

 
Entre las distintas funciones, 

el nuevo coordinador participa-
rá en la elaboración de la nueva 
Estrategia contra el cáncer de la 
Comunitat Valenciana 2024-

2027, por lo que se hará cargo 
de establecer y articular las líne-
as de actuación de dicha estra-
tegia junto con las unidades 
competentes del área de salud 
pública. Además, colaborará 
con la Oficina Autonómica de 
Medicina Predictiva, Personali-
zada y Terapias Avanzada para 
la implementación de biomar-
cadores en el Sistema Nacional 
de Salud en la Comunitat Va-
lenciana. Carlos Camps es jefe 
del servicio de Oncología Médi-
ca del Hospital General Univer-
sitario de Valencia, catedrático 
del Departamento de Medicina 
de la Universitat de València 
(UV) y jefe del grupo de inves-
tigación perteneciente al CIBE-
RONC (Centro de Investiga-
ción Biomédica en Red) en tu-
mores del tracto respiratorio.

Carlos Camps. 

La Fe implanta corazones mecánicos a cinco 
menores que esperaban un órgano para trasplante

La intervención de cirugía cardíaca pediátrica dura horas e implica a unos 15 especialistas

REDACCIÓN 
 
El Hospital Universitari i Po-

litècnic La Fe ha implantado co-
razones mecánicos a cinco pa-
cientes pediátricos desde que el 
programa de asistencia ventri-
cular se puso en marcha hace 
ahora seis años. Este dispositi-
vo se mantuvo el tiempo im-
prescindible para la llegada del 
órgano para trasplante. Estas 
intervenciones, como ha expli-
cado Ana Cano, facultativa de 
la sección de Cardiología Infan-
til y responsable del programa 
de Trasplante Cardiaco Infantil, 
se enmarcan dentro del circuito 
de trasplante cardíaco infantil, 
iniciado en La Fe dos años an-
tes, en 2015. Los menores que 
han necesitado estos dispositi-
vos se encontraban en una si-
tuación de extrema gravedad y 
vulnerabilidad por el fracaso 
de la función de bombeo de 
sangre de sus corazones. 

 
Causas 

 
Las causas para que el mús-

culo cardíaco falle son diversas 
y, en cualquiera de ellas, la de-
bilidad muscular es tan grande 
que la sangre no puede distri-
buirse por el cuerpo y, de no 
implantarse un corazón mecá-
nico, el desenlace sería fatal. 

El doctor Félix Serrano, jefe 
de sección de Cirugía Cardíaca 

Infantil, ha explicado que “el 
corazón mecánico es un dispositi-
vo externo al cuerpo, que se conec-
ta al ventrículo izquierdo y esa 
ubicación le da nombre, denomi-
nándose dispositivo de asistencia 
ventricular izquierda y se utiliza 
en casos de afecciones cardíacas es-
tructurales sobrevenidas o cardio-
patías congénitas que causan in-
suficiencia cardíaca”. 

Por su parte, el gerente del 
departamento de salud Valen-

cia La Fe, José Luis Poveda, ha 
señalado que “la implantación 
del dispositivo de asistencia ven-
tricular permite ganar tiempo en 
condiciones óptimas hasta la llega-
da de un órgano compatible para 
que se pueda trasplantar”. 

En el conjunto de España, 
sólo otros cinco hospitales rea-
lizan esta modalidad de opera-
ciones para implantar disposi-
tivos de asistencia ventricular 
a pacientes pediátricos. 

El programa de asistencia 
ventricular es posible gracias 
a la implicación de profesiona-
les de las áreas de Cirugía Car-
díaca Infantil, Cardiología In-
fantil, Cuidados Intensivos 
Pediátricos, Anestesiología y 
Reanimación Pediátricas, Ra-
diología Infantil y Rehabilita-
ción Física y Respiratoria In-
fantil y sobre todo Enfermería 
especializada en Cuidados In-
tensivos Pediátricos y Quirúr-

gicos Pediátricos. Hasta la fe-
cha, una niña de 24 meses y 14 
kilos es la paciente más peque-
ña atendida en La Fe con este 
tipo de dispositivo. Detrás de 
cada dispositivo, hay una “his-
toria de lucha, muchas de ellas de 
superación y de una nueva opor-
tunidad para los pacientes y sus 
familias que no sería posible sin el 
altruismo de los donantes y sus 
familias”, ha recordado el doc-
tor Emilio Ibiza.

Ana Cano, Félix Serrano y Emilio Ibiza.



REDACCIÓN 
 
El Instituto de Investiga-

ción Sanitaria La Fe (IIS La 
Fe) ha sido seleccionado por 
el Instituto de Salud Carlos III 
como nodo del Consorcio Es-
tatal en Red para el desarrollo 
de Medicamentos de Terapias 
Avanzadas, conocido como 
CERTERA. 

La unidad de Terapias Avan-
zadas del IIS La Fe se convier-
te, así, en una infraestructura 
científico-técnica en red de 
I+D+i del Sistema Español de 
Ciencia Tecnología e Innova-
ción, para producir e impulsar 
el desarrollo de medicamentos 

innovadores de vanguardia 
que ofrezcan oportunidades 
para curar enfermedades con 

opciones terapéuticas limita-
das o nulas. 

El IIS La Fe es el primer cen-

tro seleccionado en la Comuni-
tat Valenciana como nodo de 
CERTERA. Este Consorcio tie-

ne como objetivo el desarrollo 
de medicamentos de terapia 
avanzada, desde los entornos 
académicos hasta los ensayos 
clínicos en fases precoces, siem-
pre en fases pre comerciales. 

Los medicamentos de terapia 
avanzada de uso humano in-
cluyen la terapia génica, la tera-
pia celular y la ingeniería tisular 
de tejidos. El desarrollo de estas 
nuevas estrategias terapéuticas 
contribuirá a ofrecer oportuni-
dades para enfermedades que 
carecen actualmente de trata-
miento. La incorporación de es-
tas nuevas terapias a la práctica 
clínica es uno de los retos más 
importantes de la medicina de 
precisión y personalizada. 

El director científico del IIS 
La Fe, el doctor Guillermo 
Sanz, ha destacado el nivel 
científico de la propuesta pre-
sentada por el Instituto de In-
vestigación Sanitaria La Fe: 
“Las terapias avanzadas se benefi-
cian directamente de los avances 
en la investigación. La compren-
sión de los mecanismos biológicos 
y las bases moleculares de las en-
fermedades proporciona el conoci-
miento necesario para desarrollar 
tratamientos más precisos y per-
sonalizados, mejorando así las op-
ciones terapéuticas disponibles 
para diversas condiciones médi-
cas”, ha explicado el doctor 
Sanz.
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Esclerosis Múltiple. El Hospital de Dénia 
acogió el pasado 14 de diciembre, la II Jor-
nada de Actualización en Esclerosis Múlti-
ple, un evento organizado por el Servicio de 
Neurología del centro hospitalario con el ob-
jetivo de ofrecer información actualizada so-
bre esta enfermedad neurodegenerativa. La 
jornada contó con tres ponencias. La prime-
ra de ellas fue introductoria y corrió a cargo 
del Dr. Alexandre García-Escrivà, jefe de 
Servicio de Neurología del Hospital de Dé-
nia. La segunda alocución, impartida por el 
Dr. Ángel Mateu, responsable de la consulta 
de enfermedades desmielizantes del Hospi-
tal de Dénia, se centró en los nuevos trata-
mientos en esclerosis múltiple de las formas 
recurrentes y progresivas.

El Centro de Investigación Príncipe Felipe lidera un 
estudio sobre la pérdida de masa muscular para mejorar 

la calidad de vida de los pacientes con cáncer
VICENT TORMO 

 
Un equipo internacional de in-

vestigadores del Centro de In-
vestigación Príncipe Felipe 
(CIPF), del Centro Alemán de 
Investigación Oncológica y de la 
Facultad de Medicina de Göttin-
gen descubren un nuevo meca-
nismo responsable de la pérdida 
de tejido muscular y adiposo 
provocada por los tumores. 

Juan Rodríguez Vita, jefe del 
grupo Comunicación Tumor Es-
troma del CIPF, en colaboración 
con Andreas Fischer, de la Facul-
tad de Medicina de Göttingen, 
llevan a cabo un estudio sobre la 
relación del cáncer y los vasos 
sanguíneos presentes en la grasa, 
que tiene como consecuencia la 
pérdida de peso y la debilitación 
de los pacientes con cáncer. 

Alrededor del 80 % de las 
personas con cáncer avanzado 
sufren este síndrome de dete-
rioro progresivo, denominado 
caquexia, que se caracteriza 
por la pérdida de grasa y masa 
muscular. 

Esta pérdida de masa corpo-
ral disminuye la calidad de vida 
e influye en la mala respuesta a 
la quimioterapia. Aparte de cu-
rar la enfermedad primaria, en 
este caso el cáncer, no existen 
tratamientos estandarizados 
para revertir la caquexia, poco 
investigada a día de hoy. 

 
Terapias 

 
“Por ello, los resultados de esta 

investigación abren la puerta a de-
sarrollar nuevas terapias que pue-
dan reducir o revertir la caquexia y, 

por consiguiente, conseguir mejo-
rar la calidad de vida de los pacien-
tes con cáncer avanzado”, ha seña-
lado el investigador del CIPF. 

“Tradicionalmente se pensaba 
que este deterioro era una conse-
cuencia del crecimiento tumoral. 
Sin embargo, trabajos como este 
demuestran que la pérdida de teji-
do se produce de manera activa por 
parte del tumor mediante el envío 
de señales a dichos tejidos”, ha ex-
plicado Rodríguez Vita. 

En esta línea, el equipo del 
CIPF se planteó si los vasos 
sanguíneos presentes en la gra-
sa podrían, por sí mismos, con-
tribuir a este desgaste, y han 
descubierto que el endotelio, la 
capa que recubre el interior de 
los vasos sanguíneos, puede 
ampliar esas señales enviadas 
por el tumor.Juan Rodríguez Vita. 

El Instituto de Investigación Sanitaria La Fe es seleccionado para 
desarrollar medicamentos innovadores en enfermedades sin tratamiento

Foto de familia de los investigadores participantes. 
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REDACCIÓN 
 
La unidad de enfermedades 

neuromusculares del Hospital 
Universitari i Politècnic La Fe 
está llevando a cabo dos inves-
tigaciones clínicas con terapia 
génica ‘in vivo’ en niños con 
distrofia muscular de Duchen-
ne. Es la primera vez que se 
aplican estos tratamientos ex-
perimentales en la Comunitat 
Valenciana. 

La distrofia muscular de Du-
chenne es una enfermedad ge-
nética rara causada por muta-
ciones en el gen de la distrofina, 
proteína esencial para amorti-
guar la tensión generada du-
rante la contracción muscular. 

Esta enfermedad es grave y 
tiene un gran impacto porque 
causa debilidad muscular pro-
gresiva e incapacitante y pro-
blemas cardiacos y respirato-
rios que acortan la expectativa 

de vida. Se inicia durante la in-
fancia temprana con proble-
mas motores y/o del desarro-
llo psicomotor y cognitivo. 
Con el tiempo, los pacientes 
desarrollan disfunción respira-
toria y cardiaca. 

A día de hoy, esta patología 
no tiene cura, por lo que ralen-
tizar o moderar el deterioro 
neuromuscular que genera es 
una carrera contrarreloj. En el 
caso de La Fe, un equipo multi-

disciplinar liderado por la uni-
dad de enfermedades neuro-
musculares participa en dos en-

sayos clínicos internacionales 
en los que también colaboran 
otros dos centros españoles.

La Fe investiga dos terapias génicas 
‘in vivo’ en menores con distrofia 

muscular de Duchenne por primera 
vez en la Comunitat Valenciana

Investigadores que están trabajando en el avance. 

Sanidad atiende más de 46.000 consultas y registra más de 300 ingresos 
de pacientes con trastornos de la conducta alimentaria en 2022

SALUD EDICIONES 
 
Los recursos de salud mental 

de la Conselleria de Sanidad 
han atendido más de 46.000 
consultas y han registrado 333 
ingresos de pacientes con tras-
tornos de la conducta alimen-
taria en 2022. 

Estos datos han sido ofreci-
dos por el Servicio de Análisis 
de Información Sanitaria, con 
motivo de la celebración del 
Día Internacional de Lucha 
contra los Trastornos de la 
Conducta Alimentaria el 30 de 
noviembre. 

Estos pacientes fueron aten-
didos el pasado año en las Uni-
dades de Salud Mental, que re-

gistraron 30.980 consultas de 
personas con estas patologías. 
El 71,50 % de estas consultas 

fueron de mujeres y el 28,50 % 
de hombres. Este dato es simi-
lar al de 2021, en el que se pro-

dujeron 31.393 consultas. 
Por grupos de edad, casi una 

de cada cuatro de estas consul-
tas, ha sido de pacientes en 
edad pediátrica (entre 0 y 14 
años), seguidas del grupo de 
15 a 24 años (16 %). 

Por su parte, las Consultas 
Externas atendieron 15.075 
consultas de personas con es-
tas patologías. Por provincias: 
9.680 en Valencia, 4.495 en Ali-
cante y 373 en Castellón. 

En cuanto a los casos más gra-
ves, un total de 108 pacientes in-
gresaron el pasado año en las 
unidades de Trastornos de la 
Conducta Alimentaria (UTCAS) 
existentes en las tres provincias 
en 2022 y se registraron 130 in-

gresos o altas hospitalarias. 
Estas unidades específicas de 

atención a pacientes con trastor-
no por conducta alimentaria se 
ubican en el Hospital La Fe, el 
Hospital de Sant Joan d’Alacant 
y en el Hospital Provincial de 
Castellón. Las unidades se arti-
culan en tres niveles asistencia-
les: consultas externas, hospita-
lización y hospital de día. 

Por provincias, 33 de estos pa-
cientes requirieron ingreso en la 
unidad del hospital Sant Joan 
d’Alacant (33 ingresos), 5 en la 
del hospital Provincial de Caste-
llón (que requirieron 6 ingresos) 
y 70 en el hospital Universitari i 
Politècnic La Fe de Valencia (con 
91 ingresos registraDOS)

El CECOVA y ACEESE se reúnen para programar la 
Jornada de Enfermería Escolar con ámbito nacional
REDACCIÓN 

 
El presidente del Consejo de 

Enfermería de la Comunidad 
Valenciana (CECOVA), Juan 
José Tirado, junto a la presi-
denta de la Asociación Cientí-
fica Española de Enfermería y 
Salud Escolar (ACEESE), de la 
Associació Catalana D’infer-
meria i Salut Escolar (ACISE) y 
de la International Association 
of School Nurses &amp; He-
alth Promotion (ISNA), Gràcia 
Soler, y a la presidenta de 
ACEESE Comunidad Valen-
ciana y secretaria de ACEESE 
en Castellón, Silvia Chamorro, 

han trazado las primeras líneas 
para definir el esquema de tra-

bajo que debe abordar la jorna-
da nacional sobre Enfermería 

Escolar programada para la 
próxima primavera. 

Una jornada en la que tam-
bién participan de su organiza-
ción el Colegio Oficial de Enfer-
mería de Valencia (COENV) y 
la Asociación Nacional e Inter-
nacional de Enfermería Escolar 
(AMECE), así como aquellas 
sociedades científicas y asocia-
ciones de Enfermería que quie-
ran adherirse al encuentro que 
tratará las diferentes realidades 
en enfermería escolar que se vi-
ven las diferentes comunida-
des autónomas. 

El presidente del CECOVA 
ha explicado que se trata de ha-

cer “una radiografía de cómo se ha 
implantado, o no, la figura de la en-
fermera escolar en todo el territorio 
nacional y definir las circunstan-
cias –éxitos y fracasos— de cada 
región en el ámbito de la asistencia 
y atención infanto- juvenil en los 
centros educativos de toda Espa-
ña”. Gràcia Soler ha destacado 
a la Comunitat Valenciana 
“como pionera en la enfermería es-
colar, porque fue la que puso la se-
milla del cuidado, la educación y 
protección de la salud dentro de los 
centros escolares” a la vez que ha 
incidido en el “largo camino rea-
lizado por la asociación ACEESE, 
siempre de la mano del CECOVA”.

Momento de la reunión.
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NACHO VALLÉS 
 
El Hospital Universitario del 

Vinalopó, del grupo sanitario 
Ribera, ha firmado un acuerdo 
de colaboración con la Asocia-
ción de Enfermedades  Raras 
Elche “AER-ELX” con el obje-
tivo principal de trabajar y co-
operar en la inclusión de las 
personas con enfermedades ra-
ras y/o sin diagnóstico.  

El convenio recoge la realiza-
ción de visitas y charlas infor-
mativas por parte de profesio-
nales para la puesta en marcha 
de acciones de difusión en los 
centros educativos con enfer-
meros de bajo prevalencia con 
el fin de concienciar y sensibi-
lizar a los equipos docentes del 
día a día de esa enfermedad en 
cuestión. Además, se trabajará 
en la puesta en marcha de “ca-
nal acceso” para asignación de 
referente médico por parte del 
Hospital Universitario del Vi-
nalopó para pacientes con en-
fermedades raras.  

Gracias a esta colaboración, 
profesionales del Departamen-
to de Salud del Vinalopó tuvie-
ron una alta participación den-

tro del I Congreso de Enferme-
dades Raras de Elche que tuvo 
lugar los días 13 y 14 de di-
ciembre en el Auditorio Centro 
de Congresos “Ciutat d’Elx”.  

Las ponencias están enfoca-
das a la formación de docentes 
y sanitarios con el fin de alcan-
zar una sociedad más inclusiva 
y justa. La clave será mejorar la 
empatía social a través del co-
nocimiento y la información a 
través del lema “Juntos Suma-
remos”.  

Rafael Carrasco, director ge-
rente del Departamento de Sa-
lud del Vinalopó, destaca que 
“los pacientes son de gran impor-
tancia para Ribera por lo que bus-
camos acompañarlos tras un diag-
nóstico difícil. Nuestro compromi-
so es avanzar en investigación”.  

Vinalopó ayudará a pacientes 
con enfermedades raras

El convenio de colaboración entre la asociación AER-ELX y el departamento de salud garantiza 
la cooperación e inclusión de las personas con enfermedades raras y/o sin diagnóstico

El gerente Rafael Carrasco, con miembros de dicha asociación.

El gerente y directivos del hospital, con la asociación de pacientes, en una foto de familia del último Consejo. 

La Asociación Ilicitana de Fibromialgia protagoniza el último 
Consejo de Pacientes del Departamento de Salud del Vinalopó

La asociación explicó a los asistentes su funcionamiento y ayuda que ofrecen a los enfermos 

N.V. 
 
El Departamento de salud 

del Vinalopó, gestionado por el 
grupo sanitario Ribera, celebró 
su novena y última edición del 
Consejo de Pacientes de 2023. 
Con la participación de más de 
una decena representantes de 
las asociaciones de pacientes 
del departamento de salud del 
Vinalopó, entre asistentes pre-
senciales y conectados de for-
ma online, continúa este orga-

nismo que se centra en crear un 
foro en el que compartir expe-
riencias, comentar novedades 
y destacadas necesidades de 
cada colectivo con los profesio-
nales del centro. En esta última 
reunión del 2023, la asociación 
ilicitana de Fibromialgia fue la 
protagonista pudiendo presen-
tar a los asistentes su trabajo, 
misión y logros. Este foro de 
trabajo conjunto sienta las ba-
ses para, entre todos, crear nue-
vas y mejores protocolos de 

asistencia a las personas con 
diversidad funcional que re-
quieren de un trato especial. 
Junto representantes de la aso-
ciación, ha intervenido María 
Victoria Sotos, jefa de servicio 
de Rehabilitación.  

Una vez más, el gerente del 
Departamento, el doctor Ra-
fael Carrasco, informó a las 
asociaciones de las últimas ac-
ciones que se hicieron de ma-
nera conjunta, todas ellas en 
coordinación con Paqui Puer-

ta, adjunta a la dirección de 
enfermería.   

 
¿Qué es el Consejo Asesor 
de pacientes? 

 
Este Consejo Asesor de Pa-

cientes nace con la idea de me-
jorar la asistencia que reciben 
los pacientes, familiares y cui-
dadores, así como dar a cono-
cer las novedades puestas en 
marcha tanto por parte del hos-
pital, como por las asociaciones 

o los organismos públicos. 
Este órgano centra su objeti-

vo en comunicar las necesida-
des que surgen por parte de los 
pacientes y sus familiares, in-
formar sobre programas que se 
realizan en las distintas asocia-
ciones y fundaciones; exponer 
y realizar actividades nuevas 
que mejoren la asistencia; y 
proponer nuevas ideas, peti-
ciones y reclamaciones entre 
las propias Asociaciones y el 
Departamento de Salud.



 Salut i Força   •  Enero 2024 • 23

A C T U A L I D A D

Referencia. La unidad de Endoscopias Respiratorias de Alta Complejidad y 
la unidad de Distrofias Hereditarias de la Retina han obtenido por parte de la 
Conselleria de Sanidad la certificación que las acredita como unidades de re-
ferencia del sistema sanitario público de la Comunitat Valenciana. Esta desig-
nación convierte a ambas unidades como referentes en todo el ámbito territo-
rial de la Comunitat por un periodo de cinco años. Además, son unidades que 
destacan por su actividad asistencial, docente y de investigación. La unidad 
de Endoscopia Respiratoria de Alta Complejidad atiende anualmente a más 
de 6.500 pacientes y realiza unas 1.200 broncoscopias entre flexibles y rígidas, 
200 exploraciones endoscópicas con ultrasonidos y más de 3.000 procedimien-
tos pleurales que incluyen desde la ecografía y biopsia hasta la toracoscopia. 

Postal inclusiva. El Co-
legio Oficial de Farma-
céuticos de Castellón 
(ICOFCS), en la celebra-
ción de su 125 aniversa-
rio y escogió como postal 
de felicitación un dibujo 
que fue realizado por 
una persona con discapa-
cidad intelectual del 
Centro Ocupacional Bel-
caire del Instituto Valen-
ciano de Servicios Socia-
les (IVASS) en la Vall 
d’Uixó. La directora ge-
neral del IVASS, María 
José Rico, felicitó a todos 
los participantes, y resal-
tó “la implicación del Cole-
gio que, con esta iniciativa 
y para una celebración tan 
destacada como es la conme-
moración de su aniversario, 
ha confiado en el talento de 
las personas con discapaci-
dad intelectual, contribu-
yendo con este gesto a dar visibilidad al colectivo”.

El presidente de la ADSCV 
entrega las conclusiones del VI 
Congreso de Derecho Sanitario 

al presidente del CECOVA
REDACCIÓN 

 
El presidente del Consejo de 

Enfermería de la Comunidad 
Valenciana (CECOVA), Juan 
José Tirado, ha recibido de ma-
nos del presidente de la Asocia-
ción de Derecho Sanitario de la 
Comunidad Valenciana 
(ADSCV), Carlos Fornes, el do-
cumento de conclusiones del VI 
Congreso de la ADSCV que se 

celebró el 28 y 29 de septiembre 
de 2023. En el encuentro han 
abordado los principales asuntos 
jurídico-profesionales de las/los 
enfermeras/os y han esbozado 
posibles temas que podrían tra-
tarse en el próximo congreso 
anual de la ADSCV. El presiden-
te del CECOVA ha destacado 
que el Congreso de la ADSCV 
sirvió para recordar a la Admi-
nistración que se debe evitar la 

fuga constante de enfermeras 
por las malas condiciones profe-
sionales y laborales a las que es-
tán sometidas. Y que se debe “au-
mentar el número de plazas públicas 
y reducir la temporalidad de los con-
tratos, ofreciendo estabilidad y segu-
ridad a los profesionales; mejorar los 
salarios y equipararlos a los de otros 
países europeos donde se valora más 
la cualificación y la experiencia de las 
enfermeras; facilitar y mejorar con 

nuevas tecnologías la formación con-
tinua y el desarrollo profesional de las 
enfermeras, reconociendo sus com-
petencias y especialidades y, especial-
mente, reforzar las plantillas y ajus-

tar la ratio de enfermeras por habi-
tante a las recomendaciones de la 
OMS, evitando la sobrecarga de tra-
bajo y el estrés”, ha explicado Juan 
José Tirado.

La Junta de Gobierno del Colegio de Enfermería de Valencia, 
en el acto de ingreso en la AECV de Dolores Escrivá

AMPARO SILLA 
 
El acto de ingreso de Dolores 

Escrivá Peiró en la Academia de 
Enfermería de la Comunidad Va-
lenciana (AECV) congregó a un 
nutrido grupo de profesionales 
que acudieron a arropar a la en-
fermera valenciana en su nueva 
condición de académica. Entre 
todos/as los/as asistentes desta-
có la presencia de los miembros 
de la Junta de Gobierno del Cole-
gio Oficial de Enfermería de Va-
lencia (COENV). La Facultat 
d'Infermeria i Podologia de la 
Universitat de Valéncia congregó 

a la presidenta del COENV, Lau-
ra Almudéver, el vicepresidente, 
Juan José Tirado –también por 
su condición de presidente del 
Consejo de Enfermería de la Co-
munidad Valenciana (CECOVA), 
el vocal II, Jesús Ribes, y la vocal 
III, Carmen Casal. Dolores Escri-
vá es doctora enfermera del Hos-
pital Universitario y Politécnico 
La Fe de Valencia y profesora de 
la Universidad Católica de Valen-
cia San Vicente Mártir. Escrivá, 
que además es investigadora en 
varios campos de desarrollo de la 
Enfermería, pasa ahora a ser aca-
démica de número en la AECV.

Carlos Fornes, entregando el documento de conclusiones al presidente del CECOVA, 

Juan José Tirado. 

Jesús Ribes, Dolores Escrivá y la presidenta del COENV, Laura Almudéver.



SALUD EDICIONES 
 
El Hospital Universitari Po-

litècnic La Fe se mantiene 
como el sexto con mejor repu-
tación de toda España, según el 
Monitor de Reputación Sanita-
ria 2023 (MRS) elaborado a 
partir de cerca de 8.000 encues-
tas con 3.200 indicadores, res-
pondidas por profesionales de 
medicina, enfermería, asocia-
ciones de pacientes, informa-
dores de salud, gerencias y di-
rectivos farmacéuticos. 

El MRS es un estudio inde-
pendiente que analiza la repu-
tación de toda la sanidad espa-
ñola a partir de la evaluación 
realizada por los agentes que 
participan en el ecosistema sa-
nitario. Las clasificaciones se 

dividen en hospitales líderes, 
diferenciando los de titulari-
dad privada de los públicos, 
así como servicios y especialis-
tas médicos más reputados.  

En este sentido, los propios 

actores del sector sanitario des-
tacan entre sus colegas de pro-
fesión a siete especialistas del 
Hospital Universitari i Politèc-
nic La Fe. Se trata de José Luis 
Poveda y Emilio Monte (2º y 9º 
con mejor reputación en Farma-
cia Hospitalaria); Pau Montesi-
nos (3º en Hematología), Asun-
ción Torregrosa y Luis Martí 
Bonmatí (3º y 4º en Radiodiag-
nóstico), José Andrés Román 
Ivorra (9º en Reumatología) y 
Alberto Budía (7º en Urología).  

 
Reconocimiento 

 
La clasificación también en-

cumbra a Pilar Nos, jefa del 
servicio de Medicina Digestiva 
de La Fe, responsable del gru-
po de investigación en enfer-

medad inflamatoria intestinal 
en IIS La Fe y presidenta de la 
Sociedad Valenciana de Pato-
logía Digestiva, como la diges-
tóloga mejor considerada de 
toda España. 

Respecto a las especialida-
des, como novedad en esta edi-
ción 2023, se han analizado un 
total de 34 servicios hospitala-
rios, siete más que en la ante-
rior edición. De ese total, La Fe 
cuenta con 23 servicios entre 
los mejores de España.  

Se trata de alergología (posi-
ción 8ª a nivel nacional), anes-
tesiología y reanimación (7ª), 

aparato digestivo (7ª), cardio-
logía (9ª), cirugía general y 
aparato digestivo (3ª), derma-
tología medicoquirúrgica y ve-
nereología (6ª), endocrinología 
y nutrición (10ª), farmacia (2ª), 
hematología (6ª), medicina in-
terna (9ª), nefrología (12ª), neu-
mología (6ª), neurología (6ª), 
obstetricia y ginecología (4ª), 
oftalmología (10ª), oncología 
médica (10ª), otorrinolaringo-
logía (6ª), pediatría (7ª), psi-
quiatría (13ª), radiodiagnóstico 
(4ª), reumatología (8ª), trauma-
tología y cirugía ortopédica (6ª) 
y urología (9ª). 
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AMPARO SILLA 
 
El hospital de día de Trastornos de la 

Personalidad del Hospital de Sant Joan 
d’Alacant ha recibido una mención ho-
norífica de la Asociación Valenciana de 
Trastornos de la Personalidad (ASVA 
TP) como recurso de la administración 
pública ejemplar en el tratamiento y es-
tudio de las personas con rasgos graves 
de inestabilidad y ansiedad. 

El equipo del hospital de día ha reci-
bido esta distinción de ASVA TP en el 
transcurso de la jornada ‘Abordaje mul-
tidisciplinar en el trastorno de persona-
lidad’, celebrada en Valencia. El equipo 
multidisciplinar formado por dos psi-
cólogos clínicos, un psiquiatra, una tra-

bajadora social y una enfermera espe-
cialista en salud metal presta asistencia 
sanitaria y terapéutica, en régimen de 
hospitalización parcial.  

La continuidad en los cuidados e im-
plicación del equipo del hospital de día 
con el objetivo de conseguir la adherencia 
necesaria para lograr cambios duraderos 
en su funcionamiento personal y social, 
así como su colaboración en la formación 
de otros profesionales, la difusión de los 
resultados en la comunidad científica y 
el apoyo al movimiento asociativo con 
esta población y sus familiares, son los as-
pectos que ha valorado ASVA TP para 
otorgarles este reconocimiento. 

“En el hospital de día se le ofrece al pacien-
te evaluación diagnóstica y tratamiento es-

pecífico, intensivo, integral, interdisciplinar 
y estructurado” ha indicado el psicólogo 
clínico, Juan Torres. “Se trata de un abor-
daje multifactorial e individualizado, con 
componentes terapéuticos diversos, que per-
miten tratar a cada persona en función de 
sus necesidades y rasgos disfuncionales, ob-
servando intervenciones específicas, tanto 
individuales como grupales, para cada tras-
torno e individuo, colaborando y trabajando 
con el entorno del paciente, con la familia 
fundamentalmente”, ha añadido. 

El hospital de día de Salud Mental 
para Trastornos de la Personalidad, del 
Hospital Sant Joan d’Alacant, es un dis-
positivo sanitario de hospitalización par-
cial. Depende de la Conselleria de Sani-
dad, está integrado en la Red de Salud 

Mental de L’Alacantí y trabaja en coor-
dinación con los distintos recursos socio-
sanitarios de Alicante. 

 
Centro pionero 

 
El programa que ofrece este hospital 

de día de Trastornos de la Personalidad 
-el primero monográfico de este tipo en 
abrir sus puertas en la Comunitat Valen-
ciana en el año 2015- está dirigido a los 
pacientes cuyo diagnóstico principal esté 
dentro de los Trastornos de Personalidad 
contemplados en los grupos B (con ras-
gos de inestabilidad e impulsividad) y C 
(con rasgos de ansiedad) en los que se 
clasifican las personas con diagnósticos 
de trastornos de la personalidad.

El hospital de día de Trastornos de la Personalidad del Hospital de Sant 
Joan es distinguido por su eficaz labor en el tratamiento de pacientes

Todos los profesionales del hospital de día, posan orgullosos con la mención. Juan Torres, con parte de su equipo y la mención honorífica.  

La Fe se mantiene como 
el sexto mejor hospital 

público de España
Además, 23 servicios del Hospital Universitari Politècnic 

se cuentan entre los más reputados a nivel nacional

Vista general de La Fe. 

Pilar Nos. 



SALUD EDICIONES 
 
El Ilustre Colegio Oficial de 

Podólogos de la Comunidad 
Valenciana (ICOPCV) ha expli-
cado que, si bien los separado-
res de dedos pueden conferir 
algunos beneficios mediante su 
uso continuado, es importante 
tener en cuenta algunas direc-
trices para que sean efectivos. 

Desde el ICOPCV se ha ex-
plicado que lo separadores de 
dedos son dispositivos que se 
utilizan para mejorar la alinea-
ción de los dedos en toda su es-
tructura, huesos y partes blan-
das. En ocasiones, esta alinea-
ción se pierde por presencia de 
patologías en los miembros in-
feriores y ello, además de gene-
rar dolor, menoscaba la fun-

ción de la estructura digital. 
“Los separadores, sólo mientras 

están puestos y caminamos mejo-
ran y optimizan la función de los 
dedos desviados. En este sentido, 
mejoran la orientación articular y 
la funcionalidad de las partes blan-
das. Por eso, su uso en reposo no 
genera ningún 
beneficio”, ha 
e x p l i c a d o 
María Loza-
no de la Hoz, 
podóloga y 
vicepresiden-
ta del 
ICOPCV.  

“Los separa-
dores única-
mente tienen 
una acción co-
rrectora duran-

te el crecimiento porque va tutori-
zando la posición del dedo mien-
tras este se desarrolla. Por tanto, 
sólo previenen y ayudan a corre-
gir, muchas veces acompañados de 
otros tratamientos, en niños que 
no han finalizado su desarrollo”, 
ha continuado. 

Junto a esto, 
los podólogos 
han informa-
do de que, en 
algunas per-
sonas con pa-
tologías ins-
tauradas, és-
tos se usan 
mientras ca-
minan y tie-
nen una ac-
ción protecto-
ra de las 

estructuras digitales ya desvia-
das y ayudan a que no se lesio-
nen más a causa de esta desvia-
ción. 

“Fuera de estos usos, los separa-
dores no son más que un estorbo a 
los dedos que deben permanecer li-
bres y con espacio suficiente. Las 
correcciones en adultos no existen, 
dado que los huesos ya están desa-

rrollados y caminar con dispositi-
vos entre los dedos puede ser peli-
groso si no son dispositivos a me-
dida diseñados por un podólogo”, 
ha enfatizado María Lozano 
de la Hoz. 

Los podólogos han señalado 
que los dispositivos de venta 
en almacenes que tienen un 
formato estándar, pueden no 
ajustar en talla, en alineación o 
en función y, en ese caso, pue-
de generar presiones, roces, es-
trangulamientos y abrasiones 
digitales.  

“A nadie se le ocurre ir al super-
mercado a comprarse la primera 
ortodoncia que tengan a la venta, 
cada alineación es personal e indi-
vidual, de la misma manera que lo 
es en los pies”, ha afirmado la vi-
cepresidenta del ICOPCV. 

También ha añadido que 
existen diferentes tipos de se-
paradores en función de la pa-
tología concreta que se trate y 
las condiciones concretas de 
cada paciente porque hay ca-
sos en los que, ante la misma 
patología, el mismo separador 
no está igual de indicado para 
un paciente que para otro. Esto 
dependerá del diagnóstico re-
alizado por un profesional de 
la Podología.
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¿Cuándo son útiles los 
separadores de dedos?

El Colegio de Podólogos de la CV destaca que estos 
dispositivos son beneficiosos cuando se utilizan en niños 

porque están en proceso de desarrollo 

¿Pies fríos o enfermedad 
de Raynaud?

María Lozano de La Hoz. �En el caso de los adultos, 
mejoran la orientación 
articular y la funcionalidad de 
las partes blandas sólo 
durante su uso y siempre que 
se utilicen caminando, nunca 
en reposo

SALUD EDICIONES 
 
Con la llegada del invierno y 

la bajada de las temperaturas, 
es frecuente que aparezca la 
sensación de tener los pies fríos. 
Ante esto, el Ilustre Colegio Ofi-
cial de Podólogos de la Comu-
nidad Valenciana (ICOPCV) ha 
advertido que es importante 
distinguir de un frío momentá-
neo a una sensación que persis-
te y que podría estar hablando 
de la aparición de la llamada 
‘enfermedad de Raynaud’.  

“La enfermedad de Raynaud es 
un ataque isquémico transitorio, es 
decir, cuando se detiene el flujo de 
sangre por obstrucción de las arte-
rias, a los pies por un breve período 
de tiempo, lo que genera sensación 
de frío en los miembros inferiores”, 
ha explicado el podólogo y 
miembro de la junta directiva 
del ICOPCV, Jorge Escoto. 

“En las personas que padecen esta 
patología, con la llegada del frío se 
hace más evidente la enfermedad 

porque los vasos sanguíneos se con-
traen, se estrechan, y pueden obser-
var cómo sus pies no tienen el aspec-
to habitual, sino que están más blan-
quecinos o azulados. Además, 
pueden notar entumecimiento en la 
zona”, ha asegurado. 

Junto a esto, ha indicado que 
para poder diagnosticar si se 

está dando la enfermedad de 
Raynaud de forma aislada o 
está acompañada de otras pa-
tologías, es necesario el acudir 
al podólogo para que se pueda 
realizar una exploración ade-
cuada. 

Desde el ICOPCV se ha afir-
mado que, junto al frío, otros fac-
tores que pueden propiciar la 
enfermedad son el estrés y el ta-
baquismo. Algunas recomenda-
ciones para personas con enfer-
medad de Raynaud son:  

1. Realizar ejercicios y medi-
das que favorezcan la circula-
ción sanguínea. 

2. En caso de pacientes fuma-
dores, se ha demostrado que la 
reducción de nicotina mejora la 
sintomatología.  

3. Los pacientes que padecen 
la enfermedad de Raynaud, 
junto a otras enfermedades 
como la diabetes son pacientes 
con un riesgo alto y deben de 
tener especial cuidado con este 
tipo de enfermedad. Es muy 

importante alejarse de fuentes 
de calor directo como son los 
braseros. En estos casos, la pér-
dida de sensibilidad causada 
por la diabetes puede provocar 
que se quemen sin darse cuen-
ta y tener una lesión grave. Es 
más aconsejable poner los pies 
en agua tibia o en otra fuente 
de calor como una manta eléc-
trica para evitar riesgos. 

4. El aislamiento del frío es 
fundamental para la mejoría 
de los síntomas. Para ello, se 
aconseja el uso de un calzado 
apropiado con suela y forro 
con capacidad de aislamiento 
del frío. También es útil utilizar 

calcetines confeccionados con 
lana de merino en invierno y 
que éstos carezcan de costuras.  

Desde el ICOPCV se ha re-
cordado que para garantizar 
que estamos en manos de un 
profesional de la Podología y 
evitar ser víctimas del intru-
sismo, es decir, ser tratados 
por supuestos profesionales 
que carecen de la formación 
universitaria que se exige 
para esta rama sanitaria, hay 
que asegurarse que la clínica 
donde vamos a ser tratados 
dispone de número de regis-
tro sanitario y el podólogo 
esta colegiado.

Jorge Escoto. 

�Se trata de un ataque 
sistémico transitorio, es 
decir, una detención 
momentánea del flujo de 
sangre a los pies

�Además del frío, el estrés o 
el tabaquismo pueden ser 
causantes de esta 
patología 

El Colegio de Podólogos recuerda que la enfermedad de 
Raynaud es habitual en algunas personas en invierno, al 

contraerse con el frío los vasos sanguíneos



REDACCIÓN 
 
La directora general adjunta 

de A.M.A. y responsable del 
ramo de Responsabilidad Civil 
Profesional, Raquel Murillo, 
ha sido distinguida con el “Pre-
mio al liderazgo femenino en ges-
tión” por la publicación New 
Medical Economics, que ayer 
entregó sus premios anuales en 
una gala celebrada en Madrid. 

Estos prestigiosos premios dis-
tinguen a profesionales sanita-
rios, compañías, Administración 
y todas aquellas entidades que a 
lo largo del año han contribuido 
de forma significativa al desarro-
llo de la Biomedicina y las Cien-
cias de la Salud en España. 

Al acto, cuya inauguración 
corrió a cargo del presidente de 
New Medical Economics, José 
María Martínez, asistieron, por 
parte de A.M.A., su presidente, 
el Dr. Diego Murillo, miem-
bros del Consejo de Adminis-
tración y Director General, jun-
to a autoridades y profesiona-
les relevantes del ámbito de la 
Administración y la sanidad.  

Para Raquel Murillo, recibir 
este premio ha sido un honor, 
ya que “reconoce el esfuerzo, la 
constancia y la dedicación” du-
rante estos años de trabajo en 
los que “no ha sido sencillo llegar 
hasta aquí”. Según ha explica-
do, aunque se han producido 
avances significativos en los 
últimos años, algo se queda 

siempre en el camino”. 
A pesar de todo, Murillo ha 

confesado sentirse “afortuna-
da” y ha resaltado el papel de la 
Mutua, “En A.M.A., con nuestro 
Presidente al frente, todos compar-
timos valores que son muy necesa-
rios en una sociedad como la ac-
tual donde impera la inmediatez”, 
ha afirmado. 

Para Murillo, si hay algo que 
une al equipo de A.M.A. “es 
nuestro profundo respeto por los 
que nos cuidan los sanitarios, que 
contra viento y marea elevan la ca-
lidad de nuestra sanidad”.
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Ama Vida firma con el Colegio Oficial de Logopedas de la Comu-
nidad Valenciana la póliza colectiva de Vida. Ama Vida firmó 
con el Colegio Oficial de Logopedas de la Comunidad Valen-
ciana la póliza colectiva de Vida, que ofrece cobertura a todos 
sus colegiados, en un acto en el que participaron el director de 
Colectivos de A.M.A., Miguel Ángel Vázquez, que actuó en 
representación del presidente de Ama Vida, el doctor Diego 
Murillo, y la presidenta de los logopedas valencianos, Mª Jesús 
Lluch. En el encuentro también estuvo presente el delegado de 
A.M.A. en Valencia, Javier Mocholi, y Trini Lacomba, adminis-
trativa del Colegio. Con esta nueva contratación, el Colegio Ofi-
cial de Logopedas de la Comunidad Valenciana ratifica aún más 
la confianza depositada en A.M.A. Grupo como mejor garante 
de los servicios de aseguramiento a prestar a sus colegiados.

El Consejo General de Dentistas premia a la 
Fundación A.M.A. por su compromiso en 
favor de los colectivos más desfavorecidos 

ALFREDO MANRIQUE 
 
La Fundación A.M.A. ha 

sido distinguida por la Funda-
ción Dental Española por su 
apoyo y participación en el 
programa de clínicas odonto-
lógicas solidarias que la enti-
dad vinculada al Consejo Ge-
neral de Dentistas de España 
desarrolla entre los colectivos 
más desfavorecidos. 

El vicepresidente de la Funda-
ción A.M.A., el Dr. Bartolomé 
Beltrán, ha recogido el galardón 
en nombre del presidente, el Dr. 
Diego Murillo, durante un mul-
titudinario acto que se ha cele-
brado en Madrid al que asistie-
ron destacadas personalidades, 
entre ellas, el actual presidente 
del Parlamento andaluz y ex 
consejero de Sanidad, Jesús 
Aguirre; el presidente de la Or-
ganización Médico Colegial, To-
más Cobo, y el fiscal del Tribunal 
Supremo, Juan Calixto, que han 
sido reconocidos como miem-
bros de honor del Consejo. 

Para el Dr. Beltrán, es un “honor” 
representar a dos grandes valores 
de la medicina como son los doc-
tores Diego Murillo y Óscar Cas-
tro, que, según dijo, “tienen muchas 
similitudes como ser personas compro-

metidas, auténticos líderes, personas in-
cansables, solidarias y eficaces”. 

A continuación, señaló los lo-
gros más importantes que ha 
llevado a cabo el Consejo de 
Dentistas, resaltando la inves-
tigación en la relación de diag-
nóstico y tratamiento de perso-
nas con VIH, así como la inicia-
tiva de un uso responsable de 
antibióticos para frenar la resis-
tencia bacteriana, la importan-
cia de mantener la boca sana 
con una buena nutrición y el 
riesgo que conlleva una salud 
bucodental deficiente elevando 
las posibilidades de padecer un 

infarto o un derrame cerebral. 
Para finalizar, el Dr. Beltrán, 

citó el programa de la Funda-
ción Dental Española que ha 
permitido que 5.000 pacientes 
sin recursos reciban atención bu-
codental. En este programa par-
ticipa la Fundación A.M.A. en el 
marco de su estrategia para fi-
nanciar proyectos sociales y de 
ayuda humanitaria, además de 
promocionar la formación de los 
profesionales sanitarios median-
te la concesión de becas y la or-
ganización de premios en favor 
de la investigación y la ciencia en 
la Sanidad. 

El Dr. Bartolomé Beltrán recogió el premio en nombre de Diego Murillo.

Raquel Murillo recibe el Premio New Medical 
Economics 2023 al liderazgo femenino en gestión

La distinguida directora general adjunta de A.M.A., estuvo acompañada por el presidente, 
el Dr. Diego Murillo, y parte del Consejo de Administración de la mutua sanitaria líder en España

Raquel Murillo, en la recogida del premio.
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Arranca la VII edición del concurso “De major vull ser com…
” que visibiliza referentes femeninos en disciplinas científicas, 
tecnológicas e innovadoras. Arranca la VII edición del con-
curso de vídeos 'De major vull ser com…'. Esta nueva edición 
cuenta con un mayor número de organizadores. A la Funda-
ción para el Fomento de la Investigación Sanitaria y Biomé-
dica de la Comunitat Valenciana (Fisabio) y la Universitat de 
València, se unen el Instituto de Investigación Sanitaria del 
Hospital Clínico de València (INCLIVA), el Instituto de In-
vestigación Sanitaria La Fe (IIS-La Fe), y el Instituto de Inves-
tigación Sanitaria y Biomédica de Alicante (ISABIAL).

El Hospital Doctor Balmis recibe la visita de estudiantes de 
Fisioterapia del University College South Denmark. El Hospi-
tal General Doctor Balmis de Alicante ha recibido la visita de 
estudiantes de Fisioterapia del University College South 
Denmark (UC SYD de Esbjerg-Dinamarca). El alumnado ha 
conocido el funcionamiento y las instalaciones del centro 
hospitalario gracias a un convenio entre la Universidad Mi-
guel Hernández de Elche (UMH) y el centro hospitalario a 
través de la unidad de Fisioterapia.

El Hospital La Fe acogió la exposición fotográfica ‘Hemo. Ins-
tantes de una vida’ sobre la innovación en la hemofilia. El Hos-
pital Universitari i Politècnic La Fe acogió del 12 al 18 de di-
ciembre la iniciativa ‘Hemo. Instantes de una vida’. Una ex-
posición fotográfica con carácter itinerante con el objetivo de 
visibilizar el impacto positivo de la investigación y la innova-
ción en personas con hemofilia.

Unión Profesional de Valencia critica la 
pasividad de la Administración pública 

a la hora de exigir la colegiación
UPdV aglutina a más de 40 entidades profesionales de 

diferentes colectivos y clama contra la condena que se impone 
al que ejerce sin título, ya que acarrea una sanción irrisoria 

REDACCIÓN 
 
Contratar servicios de perso-

nas que no son profesionales 
colegiados acarrea una serie de 
peligros que pueden desembo-
car en un desamparo legal ab-
soluto, en el incumplimiento 
de la normativa o legislación 
aplicable, en una indefensión 
ante la falta de cobertura de 
responsabilidad y, de forma 
habitual, en el sufrimiento de 
daños irreparables que pueden 
ser materiales, personales, físi-
cos y psíquicos. 

Una realidad que se vive de 
forma cotidiana y que fue una 
de las principales conclusiones 
de la jornada Los peligros de 
contratar a un profesional no 
colegiado, organizada por 
Unión Profesional de Valencia 
(UPdV) y patrocinada por Cai-
xa Popular y el Grupo LAE.  

Durante la jornada, modera-
da por la secretaria de UPdV, 
Angélica Gómez, cuatro po-
nentes de distintos sectores – sa-
lud, ingeniería, empresa y servi-
cios jurídicos – explicaron, con 
ejemplos prácticos, la casuística 
que sufre la población en gene-
ral cuando decide contratar ser-
vicios con ‘pseudoprofesiona-

les’ sin colegiación profesional: 
en muchos casos no se consi-
guen los resultados esperados, 
existe perjuicio económico y, en 
el caso de la salud, se corre el 
riesgo de sufrir secuelas físicas 
y psíquicas graves que derivan 
en dolencias crónicas. Conse-
cuencias que suelen finalizar 
malogrando un proyecto o in-
versión y que dejan desprotegi-
dos a quienes contratan, puesto 
que deben asumir desde una 
mala praxis, hasta la inseguri-
dad más absoluta tras quedar 
fuera de la cobertura jurídica. 

Los expertos que integraron 
la mesa de debate han coincidi-

do en señalar la pasividad e in-
diferencia que muestra la Ad-
ministración pública a la hora 
de exigir la colegiación, a pesar 
de los graves problemas que 
acarrea esta coyuntura y espe-
cialmente, porque en muchos 
casos son la propia Generalitat 
Valenciana o las administracio-
nes provinciales o municipales, 
desde sus diferentes parcelas, 
las que contratan directamente 
a los profesionales sin compro-
bar que disponen de la colegia-
ción y por ende, si carecen de 
las garantías profesionales y le-
gales correspondientes.

Participantes de la jornada. 

El CECOVA presenta modificaciones al texto del 
decreto que regula la tipología y funcionamiento de los 

centros, servicios y programas de servicios sociales
NACHO VALLÉS 

 
El presidente del Consejo de 

Enfermería de la Comunidad 
Valenciana (CECOVA), Juan 
José Tirado, participó activa-
mente, en nombre de los tres co-
legios provinciales de enferme-
ría de Valencia, Alicante y Cas-
tellón, en la reunión de trabajo 
convocada por la Vicepresiden-
cia Segunda y Conselleria de 
Servicios Sociales, Igualdad y 
Vivienda con el fin de realizar la 
valoración, revisión, análisis, re-
flexión y consulta para proce-
der a la elaboración del borra-
dor del Decreto de Modifica-
ción del Decreto 27/2023. Una 
reunión coordinada por el di-
rector general del Sistema So-
ciosanitario y del Instituto Va-
lenciano de Formación, Investi-
gación y Calidad de los 

Servicios Sociales, José Vicente 
Anaya, y a la que han acudido 
los diferentes colectivos profe-
sionales vinculados a los servi-
cios sociales afectados por el 
nuevo Decreto 27/2023, de 10 
de marzo, por el cual se regulan 
la tipología y funcionamiento 
de los centros, servicios y pro-

gramas de servicios sociales y 
su ordenamiento dentro la es-
tructura funcional, territorial y 
competencial del Sistema Públi-
co Valenciano de Servicios So-
ciales. Un decreto ante el que el 
CECOVA ya presentó diferen-
tes alegaciones porque margi-
naba al colectivo de Enfermería.

Momento de la reunión. 
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Niños hospitalizados regalan sus trabajos a los profesionales 
de la planta de Pediatría del Hospital de Dénia. La Unidad del 
Aula Hospitalaria del Hospital de Dénia celebró el acto de en-
trega de regalos a los profesionales que trabajan en la planta 
de Pediatría. Se trató de una iniciativa que coincide con la pro-
ximidad de las fiestas navideñas, y que tiene como objetivo 
agradecer la labor de los profesionales sanitarios que cuidan 
de los niños ingresados.  Los regalos son estrellas, adornadas 
con borlas y botones, preparadas para colgar en el árbol de 
Navidad, que los menores han elaborado durante su ingreso. 
En el acto participaron la Directora de Cuidados y Servicios, 
Natalia Casado; el jefe de Pediatría, Dr. Josep Mut, y la res-
ponsable del Aula Hospitalaria, Sonia Osa. Para esta última, 
"la acción es muy importante, ya que es una manera de que los niños 
puedan expresar su agradecimiento a los profesionales que les han 
cuidado durante su estancia en el centro sanitario".

Los bomberos visitan a los niños y niñas ingresados 
en el Hospital Universitario del Vinalopó. Los bomberos 
del Parque de Elche visitaron a los niños y niñas in-
gresados y que estaban recibiendo su tratamiento en 
el Hospital de Día Pediátrico e ingresados en el área 
de pediatría del Hospital Universitario del Vinalopó, 
del grupo sanitario Ribera. Un equipo de profesiona-
les de Emergencias visitó a los pequeños a quienes han 
repartido varios regalos. Además, los bomberos hicie-
ron una entrada de película accediendo a hospital de 
día pediátrico por una ventana por donde han hecho 
llegar regalos para todos los presentes. Una vez en el 
interior, el grupo de bomberos realizó una demostración a los pequeños, familiares y personal 
sanitario de cómo colocarse el traje y de cómo funciona la bombona de aire que llevan durante 
sus actuaciones. Un año más, el Parque de bomberos de Elche rajo la ilusión y ha repartido ale-
gría en estas fechas tan señaladas a pacientes, familiares y profesionales del hospital.

Los hospitales Ribera celebran la Navidad 
con actividades, música, solidaridad y 
visitas especiales para sus pacientes

AMPARO SILLA 
 
Los centros sanitarios del 

grupo Ribera se visten estos 
días de Navidad y organiza-
ron actividades, actuaciones 
musicales y visitas especial 
para amenizar la estancia de 
pacientes ingresados y tam-
bién de aquellos que pasan 
muchas horas de tratamiento 

en áreas como las de diálisis u 
hospital de día oncológico. 
Además, se organizan recogi-
das solidarias de juguetes, 
ropa y alimentos para familias 
en riesgo de exclusión y los 
centros Ribera fomentan la 
participación de sus profesio-
nales en proyectos de volunta-
riado durante estas pasadas fe-
chas señaladas. 

Los pacientes y profesiona-
les del Hospital Universitario 
del Vinalopó (Elche) y del 
Hospital de Denia han recibi-
do en los últimos días la visita 
del Capitán América y del 
Payaso Edy. En Vinalopó, 
además, han acudido al cen-
tro sanitario el alcalde, Pablo 
Ruz, los bomberos de Elche y 
del Club de Balonmano de la 

ciudad, así como de volunta-
rios del Colegio Carmelitas, 
que pasaron una bonita tarde 
con los pacientes de Diálisis, 
y también de alumnos de Ma-
ristas, que han entregado pre-
ciosos mensajes de ánimo a 
los pacientes. Para los prime-
ros días de enero se llevó a 
cabo la visita de los jugadores 
del Elche CF. Además, el cen-

tro sanitario decoró el árbol 
de Navidad con adornos he-
chos por pacientes pediátricos 
y de diálisis, y se ha colocado 
un Belén en las Consultas ex-
ternas. En las fechas más se-
ñaladas de estas fiestas, los 
pacientes de todos los hospi-
tales Ribera disfrutaron de 
menús especiales, adaptados 
a su dieta y patología.

Imagen de hospitalización de Pediatría en Marina Salud. El Capitán América hizo las delicias de los más pequeños.
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Ribera presenta en Valencia Ritmos de 
Vida, la campaña que une música y salud 
para prevenir enfermedades del corazón
El grupo sanitario también inauguró la exposición del primer metrónomo arrítmico de la Historia, 

construido con el ritmo del corazón enfermo de un paciente, para concienciar sobre los factores de riesgo 

ALFREDO MANRIQUE 
 
 El grupo sanitario Ribera 

presentó en Valencia Ritmos de 
Vida, la campaña que une mú-
sica y salud para prevenir enfer-
medades del corazón. Tras reco-
rrer cinco de los principales 
hospitales del grupo en España 
-los hospitales universitarios de 
Torrejón (Madrid) y Vinalopó 
(Elche), el hospital de Denia, Ri-
bera Hospital de Molina (Mur-
cia) y el hospital Ribera Povisa 
(Vigo)-, la campaña llegó a Va-
lencia donde el grupo acaba de 
invertir en su primer hospital 
en la capital de la Comunidad 
Valenciana, IMSKE, especiali-
zado en Traumatología, Reha-
bilitación y medicina deportiva. 

La campaña conciencia sobre 
las patologías cardiovasculares 
y los factores de riesgo predo-
minantes y, al mismo tiempo, 
demuestra los beneficios de la 
música en la salud, y cómo la 
musicoterapia, mediante can-
tar, escuchar música en directo 
o tocar un instrumento tiene be-
neficios contrastados sobre la 
salud. La consejera delegada 

del grupo Ribera, Elisa Tarazo-
na, recordó que las enfermeda-
des cardiovasculares son la 
principal causa de muerte en el 
mundo y que solo en España fa-
llecen 350 personas cada día 
por este motivo. “Existen factores 
de riesgo asociados a estas patolo-
gías que podemos prevenir y corre-

gir, y con esta campaña buscamos 
implicar a los ciudadanos en su 
propio autocuidado, recordando la 
importancia de unos hábitos de 
vida saludables y el control de indi-
cadores que pueden perjudicar a la 
salud del corazón”, aseguró. 

Se ha demostrado que ayuda 
a reducir la presión sanguínea y 
el ritmo cardíaco, y esto tiene un 
efecto directo en el estrés, tanto 
de los pacientes como de la po-
blación sana. Y por eso el grupo 
Ribera tiene un amplio progra-
ma de musicoterapia, que abar-
ca diferentes acciones y servi-
cios en sus centros. De hecho, es 
una herramienta terapéutica 
que está adquiriendo cada vez 
más importancia en la práctica 
clínica, porque influye sobre el 
bienestar de los pacientes. 

 
Mesa redonda 

 
Se organizó una mesa redon-

da sobre “Los cuidados del cora-
zón en todas las etapas de nuestra 
vida”, moderada por Vicente 
Roig, coordinador del Área del 
Corazón del grupo sanitario Ri-
bera, en la que participó los jefes 
de Servicio de Cardiología del 
Hospital Universitario del Vi-
nalopó y del Hospital de Denia, 
los doctores Carlos de Diego y 
Alfonso Valle, y también el co-
ordinador de la Unidad de Elec-
trofisiología y Arritmias del 
Hospital Universitario del Vi-
nalopó, Luis González. Ade-

más de explicar la importancia 
de los hábitos saludables y re-
cordar los factores de riesgo que 
provocan la mayoría de los epi-
sodios cardiovasculares, los po-
nentes explicaron cómo funcio-
na el trabajo en red del Área del 
Corazón del grupo Ribera, con 
los mejores especialistas de cua-
tro de sus hospitales para facili-

tar la atención más completa y 
de mayor calidad a los pacien-
tes, sea cual sea su centro sani-
tario de referencia. 

Después de la mesa redonda, 
la directora de Comunicación, 
Márketing y RSC del grupo Ri-
bera, Angélica Alarcón, explicó 
el origen y desarrollo creativo de 
la campaña Ritmos de Vida, en 
colaboración con la agencia Ma-
art, y que ha incluido el diseño y 
construcción del primer metró-
nomo arrítmico de la Historia, a 
partir del corazón enfermo de 
Adrián, un paciente con arrit-
mias. Carmen de Rosa, presi-
denta del Ateneo, fue la respon-
sable de clausurar un evento, al 
que asistieron más de un cente-
nar de personas. Durante su in-
tervención, De Rosa ha destaca-
do la importancia de este tipo de 
campañas para la promoción de 
hábitos saludables y la preven-
ción de enfermedades como las 
cardiovasculares. “Y todo ello, de 
la mano de profesionales sanitarios 
del grupo Ribera, que nos han expli-
cado la importancia del cuidado del 
corazón en todas las etapas de la vida, 
y también los beneficios de la música 
para la salud”, aseguró.

Protagonistas de la mesa redonda.

Elisa Tarazona. 

Ejemplo de musicoterapia.

Elisa Tarazona, Carmen de Rosa y Alberto de Rosa.

Un momento de la jornada, con Alberto de Rosa, escuchando en primer término atentamente. 
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El Hospital Universitario del Vinalopó y el 
Club Balonmano Elche promueven la salud

Ambas entidades firman un patrocinio de colaboración que fomenta el estilo de vida saludable

Rafael Carrasco, profesionales del hospital y jugadoras y miembros del club, a las puertas del hospital.

ALFREDO MANRIQUE 
 
El Departamento de Salud 

del Vinalopó, del grupo sanita-
rio Ribera y parte de la red de 
departamentos de salud públi-
ca de la Comunidad Valencia-
na, continua con su labor de 
promover hábitos de vida salu-
dable y compromiso con el te-
jido socio-deportivo de su en-
torno. De esta manera, Rafael 
Carrasco, gerente del departa-
mento, y Juan José Ávila, pre-
sidente del Club Balonmano 
Elche, han firmado un acuerdo 
de colaboración para la presen-
te temporada. 

Gracias a este acuerdo, club 
deportivo y departamento de 
salud han establecido las bases 
para colaborar en la promoción 
de la educación deportiva. Y es 
que, el Departamento de Salud 
del Vinalopó y Ribera entien-
den la salud como un concepto 
global, que implica un sentido 
mucho más amplio relaciona-
do con el bienestar y compro-
miso con el tejido social y de-
portivo de su entorno, de las 
localidades dependientes del 
departamento de salud.  

 
Pediatría 

 
Las jugadoras han querido 

tener un detalle con los pa-
cientes más pequeños ingre-

sados en la planta de pedia-
tría para alegrarles estos 
días pasados navideños. El 
Hospital Universitario del 
Vinalopó cuenta con los me-

jores medios tecnológicos y 
profesionales altamente cua-
lificados para ofrecer a los 
deportistas una atención mé-
dica orientada a mantener la 

práctica de ejercicio en las 
mejores condiciones de sa-
lud. “Como gerente del depar-
tamento me siento muy orgu-
lloso de poder establecer este 

tipo de relaciones con el tejido 
deportivo porque uno de nues-
tros pilares, sin duda, es la pre-
vención de la salud”, asegura 
el Dr. Carrasco.

Sala de juntas, donde se cerró el acuerdo. Jugadoras del club de balonmano

Rafael Carrasco y Juan José Ávila. Las jugadoras, visitando a los niños ingresados.
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La planta de Pediatría del Hospital de Sant Joan gana el con-
curso de decoración navideña. Una veintena de propuestas 
de los profesionales del departamento de salud Alicante 
Sant-Joan d'Alacant se lo han puesto difícil al jurado del con-
curso de decoración navideña 2023 con el que se ha traído 
ambiente navideño al Hospital de Sant Joan y a los centros 
de salud del área sanitaria.

El Hospital Universitario 
del Vinalopó acoge un te-
atro comunitario para 
conmemorar el Día de la 
Diversidad Funcional. El 
Departamento de Salud 
del Vinalopó, del grupo 
sanitario Ribera, conme-
moró el Día Mundial de 
las Personas con Disca-
pacidad con un teatro co-
munitario a cargo de la 
compañía “Quemarro-
pa”, del IES Vicente Ver-
dú. El grupo teatral que 
representado en el salón 
de actos del hospital la 
obra Bodas de Sangre, de 
Federico García Lorca, 
dirigida a asociaciones 
de población con diversi-
dad funcional, así como a 
profesional del departa-
mento.

La Policía Nacional visita los ni-
ños en la Planta de Pediatría del 
Hospital de Dénia. Las agentes 
de la Delegación de Participa-
ción Ciudadana de la Comisa-
ría de Policía Nacional de Dé-
nia, acompañadas por la Direc-
tora de Cuidados y Servicios, 
Natalia Casado; las superviso-
ra general de hospitalización, 
Amanda Esteve; la superviso-
ra de la Planta de Pediatría, 
Naiara Carrillo; y la responsa-
ble del Aula Hospitalaria, So-
nia Osa, pasaron por cada una 
de las habitaciones de los me-
nores que estaban en ese mo-
mento ingresados para darles 
un regalo que ha sido adquiri-
do, ex profeso, para cada uno 
de los menores.  Las agentes re-
partieron juguetes, juegos, li-
bros, material escolar y otros 
artículos para mejorar la estan-
cia hospitalaria de los más pe-
queños durante el tiempo que 
están ingresados. 

El Hospital Universitario del Vinalopó recibe al primer bebé 
del año de la Comunidad Valenciana. El primer bebé del año 
nacido en el Hospital Universitario del Vinalopó, del grupo 
sanitario Ribera, lo hizo a las 00:25 horas, ha pesado 3.320 ki-
los al nacer y se llama Chole. Sus padres se han mostrado 
muy felices con la llegada de la recién nacida que fue la pri-
mera de la Comunidad Valenciana.
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